
живет в сорочинске 
поэт

спорт для всех «соседи»,
близкие по духу
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Оренбургский 
привет «пара-крыму»

На земле, в небесах и на 
море. И все в одном ме-
сте – Крыму, где прохо-
дил Всероссийский физ-
культурно-спортивный 
фестиваль «Пара-Крым 
2015». На нем успешно 
выступила команда 
Оренбургской област-
ной организации ВОИ, 
состоящая из спор-
тсменов-инвалидов  
с поражением опорно-дви-
гательного аппарата.  
Из 62-х регионов пред-
ставители степного  
края завоевали  
9 общекомандное место!
продолжние на стр. 5
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В конце августа на улице Советской 
города Оренбурга состоялся, ставший 
традиционным,  праздник цветов. Не-
смотря на пасмурную погоду, главная 
пешеходная улица Оренбурга играла 
всеми цветами радуги. В празднике 
приняли участие более 200 коллективов 
предприятий, учреждений образования, 
здравоохранения, торговли, культуры, 
учебных заведений, общественных 
организаций. 

Горожане смогли не только оценить 
представленные цветочные композиции-
выставки, но и посмотреть концертную 
программу с участием лучших творче-
ских коллективов.

Участники выставки, продумав малей-

шие нюансы: от дизайна до непосред-
ственного воплощения проекта, создали 
настоящий цветущий оазис в центре 
города. Главными мотивами стали вы-
ставки, посвященные 70-летию Победы. 

На  празднике присутствовали пред-
ставители правительства Оренбургской 

области, администрации Оренбурга, 
руководители предприятий и организа-
ций, гости из других регионов России и  
Казахстана.

Свою композицию показали и творцы 
Оренбургской городской  организации 
«Всероссийское общество инвалидов». 

В это утро руководители отделений  
Ленинского, Промышленного и Цен-
трального районов собрали своих чле-
нов организации  для теплой встречи 
и общения. Главной композицией стал 
мост и ручеек. Ведь без воды и цветы 
не растут!  А также  привлекла выстав-
ленная из цветов цифра 50 – символ 
возраста районов города. Украшали 
выставку разнообразные цветы: пионы, 
садовые розы, брусничные и рябиновые 
гроздья,  герань, цинии, гладиолусы и 
многие другие. 

 Корзины разных цветовых гамм при-
тягивали взгляд присутствующих. В 
очередной раз совместными усилиями 
всех членов городской организации, 
они  показали насколько безграничны 
таланты и фантазия человека.

Председатель горВОИ Неонила Цысь 
сказала, что все потрудились на славу. 
Выставку общества инвалидов заметили 
и оценили власти города. Но главным 
для всех стало само присутствие в этой 
атмосфере праздника дня цветов и дня 
рождения города.  

Праздник вновь впечатлил своей 
дружелюбной, радостной, уютной атмос-
ферой. Оренбуржцы смогли не только 
увидеть и оценить композиции из живых 
цветов, но и с удовольствием фото-
графировались на фоне великолепных 
цветочных композиций.

события

владимир путин в Оренбуржье 
На Донгузском полиго-

не Оренбургской области 
прошли командно-штабные 
учения «Центр-2015»

На донгузском полигоне 
Оренбургской области прошел 
завершающий этап стратегиче-
ских командно-штабных учений 
«Центр-2015». За ходом учений 
наблюдал Президент России 
Владимир Путин.

Верховный главнокомандую-
щий осмотрел перспективные 
образцы стрелкового оружия, 
встретился с конструкторами 
военной техники и младшим 
командным составом Воору-
жённых сил Российской Феде-
рации.

На полигоне состоялся розы-
грыш тактического эпизода по 
уничтожению условной крупной 
вооруженной террористической 
группировки. По выявленным 
маневренными группами ради-
оэлектронной борьбы (РЭБ) и 
беспилотными летательными 
аппаратами пунктом управ-
ления условного противника 
были нанесены массирован-
ные авиационные и огневые 
удары. Более сотни самолетов 
истребительной, фронтовой, 
штурмовой и разведывательной 
авиации нанесли авиаудары 
по районам сосредоточения и 
пунктам управления бандгрупп.

Силам наземной группировки 
была поставлена задача блоки-
ровать бандформирование и во 
взаимодействии с огнеметными 
подразделениями уничтожить 
его.

В ходе стратегических ко-
мандно-штабных учений 
«Центр-2015» были отработаны 
вопросы материально-техниче-
ского, медицинского, мораль-

но-психологического и других 
видов обеспечения группировок 
войск, которые долгое время 
находятся на удалении от пун-
ктов постоянной дислокации.

За маневрами и действиями 
военных наблюдали Президент 
России Владимир Путин, Ми-
нистр обороны РФ Сергей Шой-
гу, заместитель Председателя 
Правительства РФ дмитрий 
Рогозин, Полномочный предста-
витель Президента РФ в ПФО 
Михаил Бабич, командующий 
войсками Центрального воен-
ного округа генерал-полковник 
Владимир Зарудницкий.

За учениями на полигоне 
также наблюдал губернатор 
Оренбургской области Юрий 
Берг. В стратегических учениях 
«Центр-2015» были задейство-
ваны два полигона, располо-
женных на территории области 
- Тоцкий и донгузский.

После завершения эпизо-
да учений Глава государства 
провел заседание Военно-
промышленной комиссии, где 
были рассмотрены предва-
рительные итоги выполнения 
гособоронзаказа за 2015  год 
и ход выполнения программы 
импортозамещения.

- Здесь, в Оренбурге, у нас 
обширная программа. Мы по-
смотрели выставку вооруже-
ния, пообщались с личным 
составом, который участвовал 
в учениях «Центр-2015», в ходе 
которых проходили обкатку 
новые образцы оружия. Учения 
показали высокие тактико-тех-
нические характеристики во-
оружения, еще раз подтвердив 
значительный потенциал наших 
оборонных предприятий, - ска-
зал Владимир Путин.

На очередном заседании Во-
енно-промышленной комиссии 
участники обсудили вопросы, 
связанные с повышением эф-
фективности работы ВПК.

Заместитель Председате-
ля Правительства Российской 
Федерации дмитрий Рогозин, 
комментируя итоги работы Во-
енно-промышленной комиссии, 
отметил, что сегодня опреде-
лены критерии, по которым 
необходимо проводить фунда-
ментальные исследования в 
сфере безопасности. Конструк-
торы должны стать основными 
заказчиками работ Российской 
Академии наук по тематике фун-
даментальных исследований, 
оценивать возможность их при-
менения в интересах безопас-
ности страны, развития науки в 
целом. Также важно не потерять 
темп, взятый оборонной про-
мышленностью, несмотря на 
экономические трудности.

Феерия цветов!
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елена Голикова: 
«Не оставлять детей 

наедине с болезнью»

Способны ли занятия 
спортом и физической 
культурой качественно из-
менить, социализировать 
жизнь инвалидов? На эти и 
другие вопросы корреспон-
дента газеты «Равенство» 
отвечает кандидат педа-
гогических наук, доцент ка-
федры теории и методики 
спортивных дисциплины, 
адаптивной физической 
культуры и медико-биоло-
гических основ физического 
воспитания Оренбургского 
государственного педаго-
гического университета 
Елена Голикова.

– елена Михайловна, 
сколько оренбурж-

цев-инвалидов регулярно 
занимаются физической 
культурой  и спортом?

– Всего в Оренбургской об-
ласти проживают 234 тысячи 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Это 
включая более 8 тысяч детей. 
Официально мы оперируем 
цифрой 3,4 процента – это око-
ло 10 тысяч человек. 

– А как мы выглядим 
на фоне россий-

ской Федерации?
– Очень достойно. По России 

показатель всего 1 процент. 
Хотя есть «продвинутые» тер-
ритории, тот же Башкортостан, 
где, действительно, ведется 
очень серьёзная работа в этом 
направлении. Но  Оренбуржье 
тоже планомерно развивает 
инваспорт: проводятся много-
численные соревнования, есть 
профессиональная  команда по 
следж-хоккею, чемпион Пара-
лимпийских игр Павел Полтав-
цев, победители европейских и 
мировых первенств. 

– насколько приспосо-
блены спортивные 

комплексы для проведе-
ния занятий и посещения 
их гражданами, имеющими 
ограничения здоровья? 

– долгосрочная программа 
«доступная  среда»  позволяет 
обеспечить пандусами все, 
практически все физкультурно-
оздоровительные комплексы 
в Оренбургской области. Это 
очень важно, чтобы инвалид-
колясочник мог въехать в ФОК 

и далее перемещаться по игро-
вому залу, занять место среди 
болельщиков. 

Но  существует широкий 
спектр инвалидов: слабослы-
шащие, слабовидящие, боль-
ные диабетом, онкобольные 
и так далее, более 200 тысяч 
человек. 

Ведь важно не только прийти 
в спортивный зал, но и найти 
здесь себе занятие по душе.

А здесь  уже речь идет о 
специалистах, оборудовании и 
инвентаре. 

для удовлетворения запро-
сов инвалидов в Оренбурге, 
например, достаточно было бы 
предоставить в их распоряже-
ние два  ФОКа и два бассейна. 

Однако возникает целая це-
почка проблем: как спуститься 
маломобильному гражданину, 
проживающему на верхних 
этажах многоэтажки, если лифт 
в доме не способен в открытую 
дверь принять коляску.   А если 
речь идет о пятиэтажке с узкими 
лестничными пролетами…

Транспортный вопрос. да, в 
Оренбурге есть троллейбусы 
и автобусы, оснащенные для 
перевозки инвалидов. Но их 
немного. Опоздал человек на 
свой маршрут,  ему придется 
ожидать своего шанса  не менее 
часа. А в Бугуруслане, Орске, 
Новотроицке, Бузулуке таких 
транспортных средств нет во-
обще, трамвай просто не при-
способлен для таких пассажи-
ров. Так что пандусы – это лишь 
одно из звеньев длинной цепи 
проблем, которые предстоит 
решать обществу, приближая 
инвалида к занятиям спортом.

– Не буду рассказывать под-
робно о ставших традицион-
ными Спартакиадах, которые 
проводятся сначала на муници-
пальном, а затем на региональ-
ном уровнях, волейбольных и 
мини-футбольных, бильярдных 
турнирах. Что нового появилось 
в спортивной жизни?

В 2013 году  с участием пе-
дагогов, детей и молодых ин-
валидов провели фестиваль 
«Старт» для школьников и 
«Феникс» – для студентов. 
Нам было очень важно, чтобы 
его участниками  стали те, 
кто не пробовал свои силы в 
спортивных соревнованиях. И 
чтобы их самыми искренними 
болельщиками стали родите-

ли,  друзья, по учебе. Когда мы 
вручали чемпионам  фестиваля 
медали и призы, на их глазах 
были слезы.  Они завоевывали 
награды за учебу, на предмет-
ных олимпиадах, конкурсах 
художественной самодеятель-
ности. Спорт для них был за-
крытой  территорией. 

И вот они сумели добиться 
первых успехов и эти достиже-
ния видели родные и близкие, 
друзья, они первыми поздрави-
ли с победой. 

– Многое говорится 
о социализации 

инвалидов. Физическая 
культура и спорт – это 
дверь которая позволя-
ет сделать этот процесс 
более интенсивным, на 
хорошем уровне.  свои 
возможности предостав-
ляет инклюзивное образо-
вание. поясните, что это 
такое…

– Инклюзивное значит вклю-
ченное. То есть дети-инвалиды 
становятся частью общего учеб-
ного процесса. Они занимаются 
вместе с обычными школьни-
ками, студентами. Это очень 
важный момент  для обеих 
сторон инклюзивного процесса. 
Инвалиды преодолевают неиз-
бежные робость,  отчуждение, 
трудности ежедневных при-
ходов на занятия. дети начи-
нают понимать, как это важно: 
помочь адаптироваться в их 
мире тем, кто еще вчера был 
«белой вороной», преодолеть 
искусственный барьер, разде-
ляющий людей маломобильных 
и тех, кто может самостоятель-
но двигаться. Эти уроки добра, 
милосердия важны в любом 
возрасте и любому поколению.

– какие отношения 
физкультурного 

вуза, кафедры склады-
ваются с министерством  
физической культуры, 
спорта и туризма?

– Они деловые. В министер-
стве работают грамотные спе-
циалисты, готовые прийти на 
помощь, участвующие во всех 

наших проектах. Если требуется 
научная база, уже мы делимся 
своими знаниями,  методиками.

– как выглядит си-
стема подготовки 

специалистов для занятий 
с инвалидами?

– Институт физической куль-
туры, спорта и туризма при 
Оренбургском государственном 
педагогическом институте выпу-
скает бакалавров. Существует 
система переподготовки, повы-
шения квалификации, подго-
товки магистров. Активнее себя 
могли бы вести муниципальные 
образования, делая заявки на 
подготовку специалистов по 
адаптивным занятиям. 

– А в чем тут  пробле-
ма, елена Михай-

ловна?
– Она, поверьте, не только 

в детях-инвалидах. Их не так 
много, 8 тысяч человек на всю 
область. Но ведь  в каждом 
классе есть группа детей, ко-
торые  или освобождены от 
занятий физкультурой, или по 
каким-то причинам стараются 
не посещать занятия.  

У нас есть программы, по-
зволяющие и их включить в 
число тех, кто мог бы выполнить 
простейшие упражнения.  Но 
для этого учитель физкультуры 
должен иметь определенные 
знания. Вот на эту группу следует 
обратить особое, самое серьез-
ное внимание. Ведь это канал 
социализации, включения мало-
мобильных групп  в общество.

Вот прекрасная игра – пляж-
ный волейбол. Как охотно игра-
ют в него дети. Нам бы поболь-
ше площадок, в том числе под 
крышей. Но пока это мечты, за 
осуществление которых необ-
ходимо бороться. 

– назвал бы адрес, 
где инвалидов 

привечают…  это Центр 
настольного тенниса.

– Прекрасный пример сотруд-
ничества, когда современный 

спортивный комплекс предостав-
ляет все условия: от столов и ра-
кеток  до инфраструктуры.  Наш 
манеж института физической 
культуры и спорта предоставляет 
возможности для тренировок лег-
коатлетам. Здесь тренируются 
парни, которые уже узнаваемы 
на международной арене. Это 
дияс Исбасаров, Илья Невма-
рин, Артем данилов и другие. 
Очень надеемся увидеть кого-ни-
будь  из них на Паралимпийских 
играх в Рио-де-Жанейро.

– елена Михайловна, 
Центр, манеж, это 

все-таки элитные спор-
тивные сооружения. А в 
школах?

– Разумеется, это коррекцион-
ные школы-интернаты. Напри-
мер, мини-футбол популярен   
в школе-интернате № 1, в кор-
рекционной школе № 3 – лыжи. 
Начали в 2015 году внедрять 
стрельбу из лука. Занимаются 
дети волейболом, голдболом, 
легкой атлетикой. Появился и 
набирает популярность боча. 
Под наше спортивное крыло 
отдали танцы на колясках, за-
крепляется гидрореабилитация. 

Назвала бы педагогов, 
терпеливо и энергично зани-
мающихся спортом со свои 
воспитанниками: это Юрий 
Петрович Шлыков – Бузулук, 
оренбурженка Ольга Влади-
мировна Стрельникова, Ольга 
Михайловна Грищенко, Мария 
Владимировна Котова, другие.

Они занимаются в том числе 
и с детьми, имеющими наруше-
ния интеллекта.

– насколько активно  и 
адресно  спонсоры 

участвуют в финансиро-
вании инваспорта?

– Назвала бы Фонд поддерж-
ки талантливой молодежи, 
который поддерживает стро-
ительная компания «Лист». 
Этот Фонд помогает спортсме-
нам-инвалидам в проведе-
нии соревнований, выездах на 
российские и международные 
турниры. 

депутат Законодательного со-
брания  Александр Сергеевич 
Трубников никогда не отказыва-
ется от помощи спортсменам-ин-
валидам. Он очень многое делает 
для центра «Солнечные дети».

Мы не одиноки, но хочу под-
черкнуть: чтобы добиться ощу-
тимых результатов в спорте, в 
том числе добиться массово-
сти, нужны постоянные усилия. 
Систематическая поддержка и 
государства, и общества. 

николай МелЬников

Елена Голикова
 кандидат педагогических наук
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Активисты межведом-
ственного координацион-
ного Совета по делам инва-
лидов проверили, насколько 
приспособлен  Оренбург-
ский район, чтобы в нем 
каждый житель чувствовал 
себя комфортно: мог безо-
пасно преодолеть пешеход-
ный переход, беспрепят-
ственно купить продукты 
в магазине, без проблем за-
ехать в аптеку, школу или 
административные здания.

Отсутствуют пандусы, вы-
сокие пороги, узкие дверные 
проемы, крутые подъемы, не-
возможность быстро по све-
тофору перейти дорогу, без 
посторонней помощи попасть 
в троллейбус или автобус –  
все эти проблемы стали оче-
видны даже тем, кто никогда не 
задумывался о них.

- За 2014 год и первое полуго-
дие 2015 года обследовано 144 
объекта, составлено 110 паспор-
тов доступности, внесено в ре-
естр 83. На сегодняшний день из 
проверенных школ, детских са-
дов, ФАПов и амбулаторий 35 не 
оснащены соответствующими 
приспособлениями, пандусами, 
поручнями, кнопками вызова,- 
отметила ведущий специалист 
отдела социальной защиты на-
селения в Оренбургском районе 
Светлана Горбунова. 

По данным  отдела социаль-
ной защиты населения в Орен-
бургском районе, большинство 
объектов относятся к категории 
«доступно частично, избира-
тельно»:  либо пандус слишком 
крутой, либо отсутствует кноп-
ка вызова персонала, либо 
вход недостаточно широкий.  В 
таком случае необходимо про-
вести текущий ремонт. А вот во 
многих ФАПах, амбулаториях, 
центрах культуры и досуга ну-
жен уже капитальный ремонт 
с перепланировкой. 

 Всего в Оренбургском райо-
не проживает 6800 инвалидов, 
из них 290 детей и 160 инва-
лидов-колясочников. для них 
нужно организовать удобный 
доступ к объектам инфраструк-
туры, транспорту, средствам 
связи и информации.  На это 
и направлена  районная про-
грамма «доступная среда».  В 
рамках этой программы  все 
«новостройки», которые при-

нимаются в эксплуатацию от-
делом архитектуры, проверяют 
на соответствие требованиям 
СНиП. В 2014 году проверено 
30 вновь построенных зданий, 
из них 27 многоквартирных 
домов. 

 Также ведется большая 
работа  по обеспечению  го-
сударственных учреждений 
элементами доступности.  Так, 
в  2014 году в пяти школах 
входные группы оборудованы 
пандусами. Это Южноураль-
ская, Подгороднепокровская, 
Горная, Нижнепавловская 
средние общеобразователь-
ные школы и Нежинский лицей. 
В первую очередь такая работа 
проводится в образовательных 
учреждениях, где обучаются 
дети-колясочники. 

В одной из таких  школ и 
побывала  рабочая группа ко-

ординационного Совета. Спе-
циалисты сфотографировали 
и измерили высоту пандуса, 
который находился сбоку от 
входа в школу. Наклон в 11 гра-
дусов, необходимые размеры, 
все соответствует нормам. да-
лее обследовали вход, изме-
рили коридор, проверили, как 
открываются входные двери. В 
Южноуральской школе учится 
девочка, которая передвигает-
ся на инвалидной коляске. да, 
в школу она заехать сможет. 
Только коридоры в здании уз-
кие и передвигаться по ним на 
коляске очень сложно. 

А вот, например,  в магазине 
рядом со зданием администра-
ции нет не только пандуса, но 
и кнопки вызова. 

Председатель  Оренбург-
ского районного отделения 
Всероссийского общества ин-

валидов Виктор  Чурсин отме-
чает, что  благодаря программе 
«доступная среда» ситуация 
хоть и изменяется в лучшую 
сторону, но недостаточно. И, в 
большинстве случаев, все упи-
рается в деньги. У многих МО 
просто нет средств на перепла-
нировку и соответствующий 
ремонт школ, клубов, аптек и 
так далее. 

  Кстати, любой житель рай-
она, у которого есть предло-
жения по созданию «безба-
рьерной среды» в своем селе, 
может поделиться  своими 
идеями с рабочей группой 
по обеспечению доступности 
объектов социальной инфра-
структуры района. 

ваши предложения отправ-
ляйте на электронный адрес 
sznor@mail.orb.ru или звони-
те по телефону 56-13-92. 

Слова этой популярной 
песни группы «Сплин» впол-
не отражают жизнь девуш-
ки-инвалида Нади Кузнецо-
вой из Великого Новгорода.

- Если к вечеру на теле нет но-
вых ран, пузырей и язв - значит  
жизнь удалась! Если я упаду, 
меня кто-то сильно обнимет или  
резко сожмет руку, меня станет 
еще меньше. Заобнимать и за-
целовать до смерти-  это про 
меня,- рассказывает Надежда.

Тяжелое кино о непростых 
буднях людей, страдающих 
буллезным эпидермолизом или 
синдромом бабочки в Оренбург 
привёз журналист Роман Супер.

Познакомился он со своей 
героиней, когда несколько лет 
назад между съемками свет-
ских раутов  и политических 
заседаний буквально из-под 
палки поехал делать новостной 
сюжет о девушке с редким гене-
тическим заболеванием.

Один неосторожный шаг, 
небольшая царапина и кожа 
отслаивается от тела.

Единственное лечение для  
«бабочек»-  каждодневные 
перевязки. На бинты и мази в 
месяц уходит около ста тысяч 
рублей.

 А так как в России это заболе-
вание не входит в государствен-
ный перечень, то искать эти 
средства больным приходится 
самостоятельно.

Каждый день, наполненный 
невыносимой болью. Чтобы 
рассказать о буднях «бабочек», 

вся жизнь которых обычно про-
ходит в четырех стенах и укла-
дывается в краткий перечень 
лекарств, Роман познакомился 
и с другими носителями этого 
заболевания.

Истории Насти, Ромы и Ни-
коласа или Коленьки похожи 
и различны одновременно. 
Рома- счастливчик. Он родился 
в хорошо обеспеченной семье. 
А потому благодаря дорогосто-
ящему лечению и постоянному 
контролю врачей, состояние 
мальчика стабильное.

Настя, несмотря на тяжелый 
недуг, смогла обрести женское 
счастье. Её муж Володя днем 
служит в церкви, а вечерами 

работает таксистом, чтобы 
оплатить дорогостоящее ле-
чение супруги. Недавно Насте 
диагностировали рак и ампути-
ровали ногу.

Маленькому Коленьке совсем 
не повезло. Когда он родился 
инвалидом, семья отказалась 
от него и малыш оказался в дет-
ском доме. Из-за закона «димы 
Яковлева», надежды обрести 
родителей хотя бы за границей 
у мальчика нет.

После  выхода сюжетов о 
Наде Кузнецовой в эфир  её 
телефон разрывался от смс и 
денежных переводов. За пол-
тора месяца девушке перечис-
лили полтора миллиона рублей.

Благодаря такой поддержке 
Надя вместе с Романом от-
правилась в Германию, где ей 
сделали операцию по восста-
новлению сросшихся пальцев.

Всего в России проживают 
около 2000 человек больных 
буллезным эпидермолизом. В 
Оренбургской области – их все-
го трое. Одному из них-  диме 
Мешкову нужна помощь на 
лечение в Германии. 

  Статьи в прессе и сюжеты на 
местных каналах  три года на-
зад буквально взорвали инфор-
мационное пространство. Крик 
семьи о помощи услышали. 

Неравнодушные оренбурж-
цы и члены правительства 

Оренбургской области  собра-
ли  средства на операцию и 
мальчику восстановили паль-
чики. На дорогие лекарства 
и мази стали выделять по 
миллиону рублей в год. Но за 
прошедшее время болезнь от-
няла у  него улыбку.

– Из-за ран на губах рот ча-
стично сросся. Открывается 
он на два сантиметра , а для 
стоматологов, это большая 
проблема.  Ведь слизистая у 
него тоже очень уязвимая,- рас-
сказывает мама димы Марина 
Мешкова.

Вернуть мальчику  улыбку 
могут все те же волшебники, из 
того же Фрайтбурга. Но обой-
дется такая операция примерно  
в полтора миллиона рублей.

– диме уже третий раз со-
бираем такую большую сумму  
и сбор идет тяжело. Всего пока 
собрано 400 тысяч рублей, – 
рассказывает директор благо-
творительного фонда «Наши 
дети» Наталья Чертова-Тол-
мачева.

Благотворительный фильм 
Романа Супера «На кончиках 
пальцев»  собрал полный зал, 
а диме Мешкову он помог стать 
немного ближе к его мечте. 
Всего за час копилка пожерт-
вований пополнилась на 46700 
рублей.

Помочь мальчику собрать не-
достающую сумму можно, пере-
числив денежные средства в 
фонд «Наши дети» или самому 
диме Мешкову через социаль-
ную группу «В контакте».

подготовила кристина нечАевА

социальная защита

«все так просто, все так сложно»

Доступна ли 
«Доступная среда»?
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начало на стр.1
Фестиваль, главными орга-

низаторами которого высту-
пили Всероссийское обще-
ство инвалидов и Российский 
спортивный союз инвалидов 
(РССИ), на шесть дней в нача-
ле сентября собрал более 450 
представителей инвалидного 
сообщества со всей России. 
Спортсмены соревновались 
в восьми видах спорта: на-
стольном теннисе, дартсе, 
беге на 100 и 400 метров, 
плавании, пауэрлифтинге, 
прыжках в длину, толкании 
ядра. В программу состязаний 
были включены также мастер-
классы «Гонки на спортивных 
колясках» члена сборной 
России – 6-кратного паралим-
пийского чемпиона Сергея 
Шилова и «Школа полетов 
квадрокоптера (радиоуправ-
ляемого летательного аппара-
та с видеокамерой для съемок 
с высоты)». Внеконкурсные 
соревнования по настольным 
играм курировали их идейные 
вдохновители – руководители 
Федерации спортивных на-
стольных игр России Гунтарс 
Бралитис и Анжела Кочиева. 

Команда оренбургских 
спортсменов отправилась в 
Крымский город-курорт Ев-
патория  в рамках реализа-
ции областного грантового 
проекта «Пара-Старт силь-
ных духом». В состав на-
шей делегации, руководил 
которой заместитель пред-
седателя ОООО ВОИ Виктор  
Борисович Мирный, вошли 
шесть человек: Наталья По-
жидаева и Валерий Рыжков – 
инвалиды-колясочники, Гуль-
мира Байдаулетова, Михаил 
Гонобин, Семен Картузов и 
тренер нашей бригады  да-
мир Исламгулов – инструктор 
по адаптивной физкультуре 
ОООО ВОИ.

Фестиваль проходил в На-
циональном центре паралим-
пийской и дефлимпийской 

подготовки и реабилитации 
инвалидов. 

- Прекрасный комплекс! – 
поделился впечатлениями 
дамир – заядлый спортсмен, 
в советском прошлом – тренер 
душанбинской республикан-
ской детской футбольной 
команды, сегодня – турист и 
руководитель секции настоль-
ных игр Центра реабилитации 
инвалидов ОООО ВОИ. - Мас-
штабная территория, множе-
ство спортивных сооружений 
для любых видов параспорта. 
Все сделано максимально 
удобно для инвалидов и со-
держится в прекрасном со-
стоянии! Там мы проводили 
все основное время.

Понаблюдать за ярким спор-
тивным праздником и поболеть 
за спортсменов-инвалидов в 
Крым приезжал  председатель 
ВОИ, депутат Государственной 
думы Михаил Терентьев, кото-
рый не только приветствовал 
спортсменов на церемониях 
открытия и закрытия фести-
валя, но и просто свободно 
общался с инвалидами все 

дни соревнований.
 Выступления оренбуржцев 

в Крыму принесли команде 
немало побед: по итогам состя-
заний Гульмира Байдаулетова 
поднялась на первую ступень 
пьедестала, победив всех со-
перников в настольном тенни-
се! Такого же результата достиг  
Семен Картузов в прыжках в 
длину, прыгавший на протезе. 
И всего лишь четырех сан-
тиметров ему не хватило до 
бронзовой медали в толкании 
ядра. В итоге у Семена по это-
му виду – 4-e место.

Третья ступень победного 
пьедестала у оренбуржцев в 
гонках на колясках на 100 ме-
тров и спортивной настольной 

игре Новус. Отличилась снова 
Гульмира Байдаулетова. А вот 
Шаффлборд в исполнении 
Михаила Гонобина принес нам 
«серебро»! Такой же результат 
он записал в свой зачет по на-
стольному теннису, а Наталия 
Пожидаева – в гонках на коля-
сках на 400 метров! Наталья 
заняла шестую позицию и в 
настольном теннисе. Колясоч-
ник Валерий Рыжков пришел 
к финишу четвертым в гонках 
на колясках на 400 метров 
и шестым – в гонках на 100. 
дротики дартса оренбуржец 
Михаил Гонобин «наметал» 
на четвертую позицию, оста-
вив позади себя почти сотню 
участников фестиваля. Руко-
водитель делагации Виктор 
Мирный старался не пропу-
скать ни одного выступления  
своих земляков и радовался 
победам не меньше ребят. 
Кроме того, Виктор Борисович 
принял участие в работе кру-
глого стола на тему: «Система  
добровольной сертификации 
ВОИ «МИР, дОСТУПНЫЙ 
дЛЯ ВСЕХ»: первые итоги и 
планы». 

Плотный график соревно-
ваний не оставлял времени 
на развлечения. Но в рамках 
программы фестиваля  на 
базе авиаспортклуба в Кокте-
беле  прошел очередной этап 
программы РССИ «Небо, от-
крытое для Всех», который по-
дарил незабываемые эмоции 
участникам во время прыжков 
с парашютом и полетов на 
планере. В числе желающих 
совершить шаг в небо - пер-
вый в своей жизни - оказался 
тренер оренбургской команды 
дамир Исламгулов. 

– Всю жизнь мечтал о само-
летах! И только здесь уда-
лось осуществить свою мечту. 
Ощущения непередаваемые: 
адреналин просто зашкали-
вал, – вспоминает экстре-
мал. – Прыгали с высоты три 
тысячи метров. 30 секунд 
свободного полета и фото- 
видеосъемка, которую вели 
инструктор и оператор прямо 
в небе, – память на всю жизнь! 

«Жаль только на купание 
в море оставался лишь один 
день, после закрытия, когда 
все спортивные страсти уже 
утихли», – добавил дамир.

По результатам же фести-
валя команда ОООО ВОИ 
вошла в «десятку» лучших. 
«Чуть-чуть удачи не хватило: 
по силам было и в «пятерку» 
войти», –  признались спор-
тсмены. Но и честно завоеван-
ное 9 место нашей команды 
можно расценивать как успех 
оренбургских спортсменов на 
соревнованиях столь высоко-
го уровня.

ольга соловЬевА

спорт

Оренбургский 
привет «пара-крыму»
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В сентябре по поручению пре-
зидента России и лидера Обще-
российского народного фронта 
Владимира Путина состоялся 
форум «За качественную и до-
ступную медицину!». В работе 
форума приняли  участие около 600 
человек: пациенты, врачи, ученые, 
фармпроизводители, гражданские 
активисты, эксперты, журнали-
сты, руководство профильных 
министерств и ведомств. Многие 
из них смогли задать вопрос Пре-
зиденту, принявшему участие в 
работе форума. 

Члены ОНФ серьезно подготовились, 
провели анализ состояния здравоох-
ранения, собрали множество жалоб 
и претензий от тех, кому пришлось 
простаивать в очередях или ехать за 
помощью за сотни километров, кто 
столкнулся с некомпетентностью вра-
чей или нехваткой льготных лекарств. 
Работали пять тематических площадок: 
«доступность и качество медицинской 
помощи: итоги оптимизации», «Систе-
ма подготовки медицинских кадров для 
нового качества здравоохранения», 
«Лекарственное и технологическое 
обеспечение здравоохранения – резерв 
для повышения доступности и качества 
медицинской помощи», «детское здра-
воохранение – актуальные проблемы 
сохранения здоровья нации» и «Эко-
номика и управление системой здраво-
охранения: устойчивость и развитие».

В докладе ОНФ «Народный взгляд 
на здравоохранение» была  раскрити-
кована реформа минздрава за ошибки 
при оптимизации системы здравоох-
ранения. В частности, говорилось о 
росте недовольства граждан качеством 
оказываемой медпомощи, сокращени-
ем доступности бесплатной медицины 
при росте платных услуг, проблемах в 
лекарственном обеспечении и оттоке 
квалифицированных кадров из государ-
ственного сектора здравоохранения. 

Приводились в качестве аргументов 
статистические данные. Исходя из дан-
ных соцопросов, в ОНФ делают вывод, 
что реформы «осуществлялись без 
предварительного анализа возможных 
последствий принятых решений». 

Проблемы,  
Пути решения

Чтобы попасть на прием к врачу в по-
ликлинике, люди зачастую ждут своей 
очереди часами. В тройке лидеров по 
продолжительности ожидания у двери 
врачебного кабинета – Курганская, 
Ленинградская и Владимирская обла-
сти. Таковы результаты мониторинга 
работы поликлиник, проведенного ре-
гиональными активистами Народного 
фронта в ходе подготовки к Всерос-
сийскому форуму по здравоохранению. 
Топ-10 регионов с наименьшим време-
нем ожидания врачебного приема – это 
Ульяновская, Омская, Новосибирская, 
Магаданская, Архангельская, Волго-
градская, Воронежская, Белгородская и 
Еврейская автономная области, а также 
Приморский край. Там показатели ожи-
дания от 13 минут. 

Почти везде, где проводили монито-
ринг активисты ОНФ, выявилась явная 
нехватка медицинских работников. 
Именно по этой причине гражданам 
отказывают в прикреплении к поликли-
никам, нелегко получить талон на при-

ем к врачу в нужное время, приходится 
сидеть в очереди к специалисту. Почти 
третья часть региональных аптек, про-
веренных активистами ОНФ, не рас-
полагает полным набором наиболее 
востребованных лекарств, по резуль-
татам мониторинга. Активисты ОНФ 
в 72 регионах проверили 771 аптеку 
на наличие ряда льготных лекарств, 
входящих в перечень жизненно необ-
ходимых и важнейших лекарственных 
препаратов (ЖНВЛП). Как выяснилось, 
лучше всего дела с лекарственным 
обеспечением обстоят в Оренбургской 
области и Кабардино-Балкарской Ре-
спублике. Только в этих двух регионах 
были представлены все лекарственные 
средства из составленного экспертами 
ОНФ списка во всех исследуемых ими 
аптеках. В 30 регионах все нужные ле-
карства имелись в наличии хотя бы в 
одной из аптек. В 40 регионах хотя бы 
один из препаратов эксперты не обна-
ружили ни в одном из исследованных 
фармучреждений.

для выявления социально значимых 
заболеваний и профилактики нужно 
более активно использовать современ-
ные информационные технологии, ко-
торые в первую очередь будут решать 
те задачи, которые важны для врача 
и пациента В настоящее время инфор-
матизация в медучреждениях приме-
няется в основном для решения адми-
нистративно-хозяйственных и учетных 
задач (бухгалтерия, кадры, статистика, 
учет оказанных услуг, взаиморасчеты 
и т.п.). Сейчас начинают внедряться 
медицинские информационные си-
стемы лечебно-профилактических 
учреждений (ЛПУ). Но пока их для ре-
шения клинических задач недостаточ-
но. Так, не во всех поликлиниках даже  
имеются электронные медицинские 
карты пациента. Как показал монито-
ринг ОНФ, проведенный в апреле этого 
года, в 14 регионах отсутствует возмож-
ность записи к врачу через интернет, в 
23 субъектах нет записи через терми-
нал в поликлинике.

С предложением увеличить с трех до 
пяти лет гарантийный срок на речевые 
процессоры системы детской кохле-
арной имплантации или же, наоборот, 
уменьшить срок их замены, выступили 
на площадке по лекарственному и 
технологическому обеспечению. Се-
мья ребенка с проблемами слуха не 
всегда способна оплатить ремонт 
речевого процессора за 10-80 тысяч 
рублей (сам имплантант стоит от 750 
тысяч руб.) и вынуждена обращаться 
за поддержкой в благотворительные 
организации или подавать в суд на 

Фонд социального страхования. Если 
же речевой процессор оперативно 
не заменить, то ребенок может снова 
утратить слух, приобретенный с таким 
трудом. В настоящее время в России 
насчитывается порядка 7000 детей-
инвалидов по слуху, которым была 
проведена высокотехнологичная кох-
леарная имплантация (КИ). для детей с 
врожденной глухотой такая процедура 
является единственным эффективным 
методом реабилитации. Система КИ 
состоит из двух частей: одна (имплан-
тат) вживляется во внутреннее ухо 
пациента, а вторая (речевой процес-
сор) кодирует поступающий звуковой 
сигнал. Речевой процессор подлежит 
замене раз в пять лет. Если его вовре-
мя не заменить, человек утрачивает 
слухоречевые навыки. А ведь дети 
нередко разбивают или теряют свои 
слуховые устройства. 

И это лишь малая часть озвученных 
на форуме проблем…

мнение Президента

Президент признал: проблем в от-
ечественном здравоохранении пока 
больше, чем решенных вопросов. Но 
это не значит, что идущую сейчас оп-
тимизацию системы нужно прекращать. 
Ее, по мнению Главы государства, не-
обходимо направить в нужное русло.

Российский лидер коснулся таких 
вопросов, как запрет на импортные ле-
карства и технику. Путин пообещал не 
запрещать иностранные медикаменты 
и оборудование. Также он подчеркнул, 
что в России необходимо развивать 
свое производство, повышать конку-
рентоспособность на данном рынке. 

Кроме того, российский Глава пред-
ложил фиксировать зарплаты руково-
дителям медицинских учреждений. Он 
предложил рассчитывать зарплаты 
руководству по той же схеме, по ко-
торой идет расчет при начислении за-
работной платы рядовым сотрудникам.

Президент согласился, что нельзя 
закрывать сельские поликлиники, по-
скольку зачастую только в них люди мо-
гут получить качественную медпомощь. 
Жалобы на такие случаи от жителей 
села Путин и сам слышал. 

Он призвал Росздравнадзор напра-
вить оптимизацию российского здраво-
охранения в «нужное русло».

– Нельзя ни в коем случае упустить 
то, что было достигнуто за предыду-
щие годы положительного. Все-таки 
положительного много было сделано 
за предыдущие несколько лет, – сказал 

Путин в ответ на предложение сопред-
седателя Центрального штаба ОНФ в 
Забайкальском крае Николая Говорина 
о необходимости ввести мораторий 
на нынешнюю оптимизацию системы 
здравоохранения.

итоги

Участники штаба отметили высокий 
интерес и активность граждан при 
подготовке к форуму, эмоциональное 
и заинтересованное обсуждение раз-
личных вопросов в сфере здравоох-
ранения непосредственно на его пло-
щадках как свидетельство того, что на 
самом деле вопросы здоровья граждан 
и состояние медицинской помощи в 
стране являются на сегодняшний день  
важнейшими  для россиян проблемами.

– Состоялась действительно нацио-
нальная дискуссия по проблеме здра-
воохранения, в которой равную воз-
можность быть услышанным получили 
как эксперты или представители меди-
цинского сообщества, так и рядовые 
потребители медицинских услуг. Важно, 
что нас услышал Президент, он вполне 
определенно обозначил свою пози-
цию о необходимости корректировки 
текущей реформы здравоохранения, 
о потребности в иных подходах к под-
готовке медицинских кадров и к самому 
управлению системой и имеющимися 
финансовыми ресурсами, – подчеркнул 
заслуженный врач России, сопредседа-
тель штаба ОНФ в Забайкальском крае 
Николай Говорин, представивший на 
форуме основной доклад.

Участники Центрального штаба при-
знали, что форум всколыхнул и заметно 
усилил надежды населения на пози-
тивные изменения в здравоохранении: 
до сегодняшнего дня его результаты 
продолжают активно обсуждаться, до 
сих пор из субъектов продолжают по-
ступать предложения, направленные 
на то, как нам всем вместе сделать 
нашу медицину хорошей, качествен-
ной, доступной и, конечно, преимуще-
ственно бесплатной.

Итоги форума были сформулиро-
ваны в три основных блока: решение 
проблем качества и доступности мед-
помощи для населения, повышение 
эффективности системы здравоох-
ранения и укрепление кадрового по-
тенциала системы здравоохранения 
и направлены в Администрацию Пре-
зидента.

Но далеко не все проблемные во-
просы в сфере здравоохранения 
удалось обсудить на форуме и его 
площадках. При этом все поступившие 
или поступающие еще предложения 
требуют дополнительной экспертной 
проработки. Поэтому работа Фронта по 
направлению здравоохранения должна 
приобрести системный и постоянно 
действующий характер, считают экс-
перты ОНФ. В результате было пред-
ложено и воплощено в действитель-
ность создание Центра общественного 
мониторинга качества и доступности 
здравоохранения.  Центр будет осу-
ществлять динамический мониторинг 
ситуации в сфере здравоохранения, 
объективный контроль активистами 
ОНФ ситуации на местах, а также 
отслеживать исполнение поручений 
президента по итогам форума «За ка-
чественную и доступную медицину!».

подготовила Альфия АкАШевА

«За качественную и доступную медицину!» 
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сочетали полезное с приятным
Что может быть лучше от-

дыха на при роде? Безуслов-
но, ку рортом такой отдых не 
назовешь, но и у него есть 
свои плю сы. Один из них – 
свежий воздух, положи тельно 
влияющий на наше здоровье. 
А если ещё добавить сюда 
дружную компа нию... К тому 
же не нужно тратить кучу де-
нег на путевки и би леты для 
дальних по ездок. Но, пожалуй, 
самое главное - это обще-
ние, дающее положитель-
ный, эмоци ональный заряд 
и спо собствующее подня тию 
иммунитета, осо бенно для 
людей с ограниченными воз-
можностями.

В августе Пономаревская 

местная орга низация ВОИ 
в лице её председателя А.Г. 
Зенкина преподнесла сво-
еобразный подарок, организо-
вав самым ак тивным членам 
обще ства выезд на природу. 
Средства на проведе ние досу-
га выделило об ластное обще-
ство ВОИ. Словом, состоялось 
то, без чего не может прой ти 
ни одно лето. Тем бо лее это 
мероприятие планировалось 
ещё в прошлом году, но по 
объективным причинам не 
состоялось.

С погодой в этот день по-
везло. Было очень теп ло, и это 
только добави ло позитива.  По 
приезде был организован го-
рячий чай из самовара с вкус-

ностями, которые пожи лые 
взяли с собой. Пос ле того как 
надышались свежим возду-
хом и оку нулись в целебные 

воды, отведали ароматной, на-
варистой ухи, приготов ленной 
на костре, и шашлыка.

-К сожалению, не все желаю-

щие смогли совер шить поезд-
ку к сероводо родному источ-
нику. Од нако отчаиваться не 
сто ит, - говорит Алексей Гри-
горьевич, - никто из ин валидов 
не останется без внимания. 
Это только первый поток от-
дыхающих. Временным  пре-
пятствием к осуществлению 
планов может послужить лишь 
отсутствие денежных  средств.

Во время отдыха  было 
проведено общее  собрание 
инвалидов.  Все участники 
остались довольны и были 
единодушны во мнении, что 
такие мероприятия нужно 
устраивать гораздо чаще.

А.ГолинскиЙ

по святым 
местам

Третий год подряд председатель 
Всероссийского общества инвали-
дов Оренбургского района Виктор 
Чурсин приглашает людей с ограни-
ченными возможностями здоровья  
из сел и поселков района в поездки 
по святыням Оренбургской области 
и Республики Башкортостан.

Так, например, в 2013 году группа посе-
щала Красноусольск, а в 2014 –обитель 
в посёлке Саракташ.

В нынешнем же году 46 инвалидов по-
бывали с экскурсией в Красноусольске, 
республика Башкортостан. Люди с огра-
ниченными возможностями здоровья  
приехали из 11 поселений района – сел 
Нижняя Павловка,  им. 9 января, посел-
ка Зауральный, Весенний, села Южный 
Урал, Каменноезёрное, хутора Чулош-
ников, сел Старица и Ивановка. 50% от 
стоимости поездки оплатило областное 
ВОИ, а остальную сумму – сами отды-
хающие. Некоторые из них не являются 
членами общественной организации  
ВОИ, но благодаря этой поездке решили 
обязательно пополнить её ряды.

Оренбургские паломники  поклонились 
иконе Табынской Божьей матери, отсто-
яли службу в храме, окунулись с головой 
в купель со святой водой. 

– Мы  отдохнули душой  во время этой 
поездки,  – поделилась  Людмила Пуга-
чёва из посёлка Зауральный. Конечно, 
мы все взяли с собой целебной Красно-
усольской воды. Что важно – везли нас 
со всем комфортом. Автобус удобный, 
водитель очень вежливый. 

О комфорте отдыхающих позаботи-
лись отдельно. Как рассказал Виктор  
Чурсин, специально для этой поездки 
он обратился к Александру  Звереву, 
главному врачу ГБУЗ «Оренбургская 
районная больница». Александр Федо-
рович направил с автобусом двух фель-
дшеров, к счастью, их помощь никому не 
понадобилась. 

На следующий год Виктор Чурсин уже 
планирует ещё одну поездку, правда, уже 
в пределах области – в святые пещеры в 
селе Покровка Новосергиевского района. 

кристина нечАевА

за знаниями во всеоружии
Будущий первоклассник Мак-

сим с интересом разглядывает 
новый ранец. В нем есть ручки 
карандаши, тетради, в общем, 
всё необходимое, чтобы Первого 
сентября приступить к урокам.

– Очень хочу в школу. Буду учиться 
только на пятёрки,– торжественно 
обещает Максим.

Его мама Наталья Молявко тоже 
довольна: собрать сына в школу для 
матери-одиночки непростая задача, 
благо нашлись добрые люди, кото-
рые помогли семье, теперь можно и 
«первый раз в первый класс».

– Спасибо нашей социальной 
защите, они нас не оставляют , по-
могают с путёвками в санаторий, 
приглашают на различные праздни-
ки,– говорит Наталья Молявко.

Без яркого ранца и хорошего на-
строения сегодня не ушёл никто.

– Моя дочка Валя в восторге от по-
дарков,– говорит еще одна мамочка 
Елена Чередниченко,– для нашей 
семьи такая помощь– огромное под-
спорье. Одна только школьная форма 
стоит три тысячи рублей. А мне кроме 
младшей дочурки надо еще одного 
ребенка в восьмой класс собрать!

Комплексный центр социального 
обслуживания населения Орен-

бургского района традиционно при-
нимает самое активное участие в 
благотворительной акции «Соберём 
ребенка в школу». В этот раз иници-
ативу социальных работников под-
держала и администрация района.

-Совместными усилиями были при-
обретены портфели и канцелярские 
принадлежности для семей, воспи-
тывающих детишек с ограниченными 
возможностями здоровья, пояснил 
начальник отдела социальной защи-
ты населения в Оренбургском районе 
департамента Министерства соци-
ального развития Юрий Михайлин.

для ребятишек при поддержке спон-
соров в  кофейне «Тревелес» был ор-
ганизован  веселый  праздник с подар-
ками,  играми и сладким угощением.  
Всего на нем побывали 16 семей, 
воспитывающих детей-инвалидов и 
14 семей, оказавшихся в сложной 
жизненной ситуации.

кристина нечаева
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«талант. душа и Мастерство»
В  библиотеке  им.  А.А 

Фадеева  прошла  презента-
ция  выставки  декоратив-
но-прикладного  искусства  
Лидии  Николаевны  Ряза-
новой  «Талант. Душа  и  
Мастерство».  В  читаль-
ном  зале  не  осталось  
свободных  мест.  Присут-
ствовали представители  
из отдела  образования,  
станции  юных  техников, 
от УСЗН  и  члены  инвалид-
ного  сообщества,  также  
были  представители  от  
СМИ  и  с  местного  теле-
видения.

Ведущая программы  откры-
ла ее   словами:

– Умелых  рук  ценить  
  творенья
Нам  выпала  такая  честь.
Фантазий  взлет  
  и  достижений
На  выставке  у  нас  
  не  счесть.

Было  показано  много  слай-
дов  и  видеороликов  из  жиз-
ни  Л.Н. Рязановой.

В  экспозиции  Лидия  Нико-
лаевна  представила  работы,  
выполненные  в  различных  
техниках. Пожалуй,  нет  та-
ких  видов  декоративно-
прикладного  искусства,  в  
которых  не  пробовала  бы  
свои  силы  Лидия  Рязанова. 
Она  освоила  технику  вы-
жигания,  выпиливания,  гра-
фику,  чеканку, лепку, теперь  
увлеклась  бисероплетением. 
Работы  выполнены  в  тонкой  

изящной  и  одновременно 
реалистической  манере. Хо-
чется  отметить  безупречный  
вкус,  богатство  колорита  и  
понимание  особенностей  
материала,  с  которым  ей  
приходится  работать,  осо-
бенно  фигурки,  выполненные  
из  глины (осьминог, крокодил, 
красавица с коромыслом).

Начинала  Лидия  Никола-
евна  с  должности  вожатой,  
затем  была  организатором  
пионерской  массовой  работы  
в  районе,  7 лет  проработала  
в  школе  учителем, 12 лет ме-
тодистом и 10 лет  директором 
«Станции  юных  техников». 
Она  не  только обладает яр-
ким талантом и мастерством, 
но и прекрасными органи-
заторскими способностями. 
Ученики любили и доверяли 
ей, недаром ей было присво-
ено звание «Отличник народ-
ного образования». Скольких 
детей она приобщила к миру 
прекрасного! Работы кружков-
цев  вряд ли могли оставить 
кого равнодушными.

Она  проявила себя и как 
художница. Так на областном 
конкурсе художников – лю-
бителей, за картину «Мате-
ринское проклятье» – заняла 
призовое место. И эта картина 
внесена в каталог  Оренбург-
ских художников. За работу 
«Скачки» и «Загадки в лесо-
вой книге» (графика) – полу-
чила диплом первой степени.

Лидия Николаевна всегда 
носит с собой записную книж-
ку. В нее она аккуратно, кро-

потливо и вдумчиво записыва-
ет все события, увиденное  и  
услышанное за день, а потом 
что-то использует в своих 
рассказах. А началось все с 
того, что после сложной опе-
рации хотела поблагодарить 
врачей через газету. думала 
написать небольшую заметку, 
а получился репортаж. Стала  
внештатным спецкором, а 
потом и рассказы стала пи-
сать. Так появились рассказы: 
«Из семейного дневника», « 
На крыльце», «Нагадала», 
«Встретили», «Перевод», 
«Собирайся, сынок» и «Цве-
ты полевые». Содержание 
увлекает, можно посмеяться 
и погрустить.

Лидия Николаевна – натура 
увлеченная, богатая, вдохно-
вение черпает у родной при-
роды, и создает все новые и 

новые произведения.
Живет она в просторном, 

уютном доме, который по-
строили вместе с мужем Алек-
сеем Васильевичем своими 
руками. У ворот встречает 
гостей жираф, неподалеку 
греется на солнышке слоне-
нок, в траве расположились 
поросята и красавец мухомор 
(сделанные из пластиковых 
бутылок). В комнатах ее дома 
своя творческая атмосфера, 
картины гармонично раз-
местились на видном месте 
и не мешают интерьеру. Ее 
мастерская – кухня, рабочий 
стол – обеденный.

Она мать троих детей. дочь 
и двое сыновей в свою оче-
редь продолжили разветвлять 
семейное дерево, каждый 
обзавелся так же тремя деть-
ми. Лидия Николаевна очень 

богатая бабушка и прабабуш-
ка. В большой семье Ряза-
новых  талант и мастерство, 
с вложенной в него душой, 
передаются из поколения в 
поколение. Юрий – мастер на 
все руки, Сергей – творческий 
человек, сочиняет стихи, пи-
шет музыку и сам поет. Внуки 
тоже не менее талантливы, 
увлекаются  музыкой, рисуют, 
лепят, танцуют. В этой дру-
жеской семье царят любовь, 
уважение, взаимопонимание. 
Они любят собираться все 
вместе, проводить праздни-
ки, дни рождения. На вопрос: 
«Считаете ли вы себя богатым 
человеком?» – Лидия Рязано-
ва отвечает: «Богатство   – это 
мои дети, которых я очень 
люблю и горжусь ими. Богата 
внучатами. Богата своим твор-
чеством, за этими занятиями  
забываешь о возрасте, о сво-
их хворях.»

В обществе инвалидов Ли-
дия Рязанова состоит с 2014 
года. Всегда активно принима-
ет участие во всех культурно 
- массовых мероприятиях, 
в выставках декоративно 
- прикладного искусства яв-
ляется членом  ревизионной 
комиссии. Своим творчеством 
заразила других членов, пен-
сионеров и с удовольстви-
ем делится своим опытом, 
обучая их рукоделию. Эта 
удивительная и обаятельная 
женщина живет большой ин-
тересной жизнью и никогда не 
унывает. Хочется пожелать ей 
больших творческих успехов.

«стиХия пегаса»

В библиотеке  им. А.А.Фадеева  прошло  награждение  

Владимира  Рощупкина,  который  участвовал  в  межрегио-
нальном  литературном  конкурсе  среди  членов  организации 
ВОИ «СТИХиЯ  Пегаса». Он занял  первое  место  в поэтиче-
ском  конкурсе  в  номинации  «Не  дай сломить себя ни людям,  
ни обстоятельствам»  (произведение  социальной  тематики, 
о  преодолении  трудностей  на  жизненном  пути  инвалида.)  
Награду   вручала  Ольга  Николаевна  Хромушина  - пред-
седатель комитета Законодательного собрания  Оренбургской  
области  по  социальной  и  демографической  политики.  На  
встрече  присутствовали Н.Н.  Бабина,  начальник  областного  
отдела  организационного  социального  обслуживания  на-
селения, И.В. Шинфильд –  начальник Сорочинского УСЗН.  
Н.В. Анненкова  – начальник  КЦСОН.

ольга  николаевна   хромушина  вручила  
диплом и памятные подарки
владимиру  рощупкину.

«сорочинская cударыня-2015» 
Cостоялся  I  городской   Фестиваль   

женского  спорта «Сорочинская cудары- 
ня-2015», в   котором  приняли  участие  
5  членов   нашего  общества  ВОИ:  Фадеева  
Любовь  Александровна,  дедова  Надежда  
Александровна,  Провоторова  Ольга  Ильи-
нична, Соловьева  Валентина  Николаевна, 
Ветрова  Людмила  Аркадьевна. Соревно-
вания проводились по следующим видам: 
настольный  теннис, спортивная  аэробика, 
дартс, прыжки  в  длину  с  места,  легкоат-
летическая  эстафета.

На фото:                                         
Вся  команда  в  сборе.
Торжественная  часть фестиваля.
Метание  дротиков.  На  старт  вышла  Людмила  
Ветрова.
Спортивная  аэробика.  Выступали  три  участницы:- 
Фадеева  Любовь  Александровна, Провоторова  Ольга  
Ильинична,  Соловьева  Валентина  Николаевна.
Прыжки  в  длину. Приготовилась  Провоторова Ольга.
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 «В нашей дружеской бесе-

де мы назвали клуб «Сосе-
ди».  Очень дружно мы живем 
и друзей не подведем» – 
именно так звучит девиз 
клуба «Соседи» Ленинского 
отделения горВОИ. 

История создания «Соседей» 
уходит в непростые времена, 
начало 90-х годов. Немало сме-
нилось руководителей у клуба. 
С 2011 года его возглавляет за-
мечательная женщина Наталья 
Николаевна димова. В сентя-
бре 2015 года она отмечает свой 
семидесятилетний юбилей. И 
сегодня мы расскажем несколь-
ко строк из ее биографии.

Наталья Николаевна роди-
лась в селе Васильевка Бол-
градского района Одесской об-
ласти 6 сентября 1945 года. Ее 
родители Николай  Георгиевич 
и Мария Никитична Славовы 
были людьми простыми, кре-
стьянами, воспитывали двух 
дочек. Отец, по специальности 
ветеринарный врач, работал 
председателем колхоза, пар-
торгом. Наташа была старшим 
ребенком. Училась хорошо и 
в 1962 году окончила школу.  
Поступила в Одесское меди-
цинское училище. Получив 
специальность медицинской се-
стры широкого профиля  была  
направлена работать в село  
Владычень. 

Еще семнадцатилетней дев-
чонкой она познакомилась 
с дмитрием димовым, кото-
рый  вернулся из армии. Но 
не сразу приглянулся девушке 
дмитрий. Четыре года ждал он 
расположения Наташи. И она не 
устояла. В 1967 году молодые 
поженились. Муж был военным 
капитаном в запасе на руко-
водящей должности, работал 
первым секретарем райкома 
комсомола. 

- У меня был очень умный, 
грамотный муж. Его даже на-
зывали ходячей энциклопедией, 
- смеется Наталья Николаевна и 
нежно говорит о дмитрии Алек-
сеевиче, - он меня очень любил. 
Был настоящим мужчиной.

Супруги все переживали вме-
сте. 8 марта 1968 года в семье 
появился первый сын Олег.  
Молодая мама сразу знала, 
что у нее будет мальчик, всегда 
хотела только сыновей. Олег 
и стал подарком на женский 
праздник.

По направлению мужа из 
села семья переехала в город 
Болград.

- Там я устроилась в госпи-
таль Воздушно-десантных во-
йск, где проработала  почти 
30 лет. Работала медицинской 
сестрой и в операционной, и в 
реанимации, и в кардиологии, 
и в  терапии. Все было в моей 
жизни: учения, тревоги, жизнь в 
палатках, – вспоминает Наталья 
димова.

Но несмотря на то, что супру-
ги жили без удобств, они были 
счастливы. Любили и уважали 
друг друга. И 2 сентября 1980 
года Наталья Николаевна на 
день рождения мужа родила 
второго сына Вячеслава. По-
лучился такой вот славный 
подарок. 

Сыновья димовых росли ря-
дом с родителями в спартанских 
условиях. 

- Они у меня выросли на-
стоящими мужчинами, потому 
что были рядом со мной в мед-
санбате. Умели рубить дрова, 
готовить, топить печь. Я рада, 
что они могли спокойно войти 
во взрослую жизнь, - говорит  
любящая мама. -  дети всегда 
были при мне. даже когда мы в 
госпитале участвовали в худо-
жественной самодеятельности. 
Старший Олег помогал мне с 
младшим. Пять лет был ему 
настоящим старшим братом, 
возился, играл,  водил в садик. 
дети всегда спортом занима-
лись. Имели разряды. Я и сама 
любила легкую атлетику в мо-
лодости. И даже до замужества 
получила права мотоциклиста. 

В 1985 году старший сын 
Олег  поступил в Новосибир-
ское Высшее военное политиче-
ское общевойсковое училище. 
для любящей мамы это было 
тяжелое время. Но она всегда 
только подбадривала сына 
и говорила, что он сильный 
мужчина и справится. А сама, 
конечно, очень скучала по род-
ному ребенку. Писали они друг 
другу письма и телеграммы. 
Письма старшего сына Наталья 
Николаевна хранит до сих пор.  
После окончания училища Олег 
дмитриевич димов получил 
направление в Германию, где 
продолжил свою службу.  

А Наталья Николаевна лю-
била свою работу, отдавала ей 
всю себя. Свой военный городок 
и госпиталь вспоминает с чув-
ством радости и ностальгии. Но 
есть и тяжелые воспоминания. 

Это была аэромобильная 
Воздушно-десантная дивизия. 
Из дивизии  почти все ребя-
та побывали в Афганистане, 
Чечне, лежали в госпитале и 

получившие травмы на Черно-
быльской АЭС. 

- Я была в  интернатуре в 
окружном госпитале. Нужно 
снимать кардиограмму,  а лежит 
парень без рук и без ног. И я учи-
лась улыбаться таким парням в 
глаза. Мы были больше всего 
нужны им в тот момент. Улыб-
кой, добрым словом.  Потом в 
ординаторской долго плакала, 
- вспоминает Наталья димова. 

В  1993 году получили свою 
первую квартиру с удобствами. 
дети росли, а старшие димовы 
продолжали службу на благо 
людей. Наталья Николаевна 
стала уже старшей медсестрой 
госпиталя. Получила медаль 
«Ветеран труда». 

Старший сын димовых Олег 
после Германии был переве-
ден в Оренбург.  В 2003 году 
дмитрий Алексеевич димов  
заболел, и в 2004 году он ушел 
из жизни. дивизию расформи-
ровали и Наталье Николаевне 
сын предложил переехать в 
Оренбург.  Так в 2005 году она 
попала в степной оренбургский 
край. 

Олег и Вячеслав окутали 
маму сыновней любовью и 
теплом. Подарили то, чего не 
было в молодости. Удобства в 
хорошей квартире, наказали не 
работать. 

Но Наталья Николаевна всег-
да была активистом. Со школы 
участвовала в самодеятельно-
сти. Занималась в драматиче-
ском кружке, была в агитбрига-
де госпиталя, коллективом они 
выезжали в части и колхозы со 
своими выступлениями. 

Вот и в Оренбурге спокойно 

сидеть дома не могла. Соседка 
подсказала, что есть общество 
инвалидов, куда можно прийти 
всем желающим. В обществе 
димову встретили радушно и  
предложили  быть руководи-
телем клуба и председателем 
первичной организации  «Со-
седи». Так, с  октября 2011 года 
она осталась в ВОИ Оренбурга.

- Спасибо горВОИ, они мне по-
могали.  И стала искать спонсо-
ров. Первым мне помог депутат 
Оренбургского городского Со-
вета по избирательному округу 
№19 Алексей Кузьмин.  За что 
ему очень благодарна. Первона-
чально в клубе было человек 15. 
Но за эти годы люди прибавились 
и сейчас около 40 человек ходят 
постоянно.  А  В 2012 году на базе 
клуба создала еще и ансамбль 
«Соседи».  В ансамбле сейчас 
13 человек. Мы участвуем во 
многих городских праздниках. 
Репетируем в библиотеке им. 
Некрасова,  а мероприятия про-
водим в миграционном центре. 
Сейчас готовимся к празднику 
«Золотая осень»,   - рассказы-
вает руководитель клуба. 

Клуб «Соседи» за послед-
ние четыре года хорошо раз-
вивается. Является активным 
участником всех мероприятий 
Всероссийского общества инва-
лидов.  В  2013 году  первичка 

«Соседи» в смотре-конкурсе по 
России заняла первое место в 
области, первое место в При-
волжском округе и России. Ната-
лья димова  была приглашена 
в Москву на Пленум и получила 
диплом первой степени из рук 
председателя ЦП ВОИ.  

Также в подшефство клуб 
«Соседи» взял ребят из  дет-
ского противотуберкулезно-
го санатория им. Крупской. 
Летом навещают детей со 
сладкими подарками,  зимой 
рукодельницы-«соседушки» 
передают маленьким пациен-
там  вязаные вещи. Однажды 
за две недели они связали  70 
пар рукавичек. Некоторые так 
увлеклись, что изготовили не 
только варежки, но еще и ша-
почки, носки, жилетки.

- дети из  противотуберку-
лезного санатория радуются 
приходу гостей. Они совсем 
маленькие  от 3 до 7 лет. Но они 
меня узнают. С ними общаться 
в удовольствие, но позже и пла-
кать хочется. Ведь они ждут но-
вого прихода. И принимают нас в 
свое открытое сердце, – делится 
Наталья Николаевна.  – Все 
наши члены клуба, несмотря на 
возраст, веселые и талантливые. 
На мероприятиях мы часто с 
ними проводим конкурсы на 
лучшие стихи. В дни рождения 
обзваниваем юбиляров. Ведь  
для людей счастье, что их не за-
были, просто позвонили. Я гор-
жусь членами клуба «Соседи». 
Мы уже как одна семья, когда  
у кого-нибудь проблема, все 
переживаем, стараемся помочь. 
В театры и музеи ходим вместе.

 «Соседи» - на то они и есть 
соседи – одна большая дружная 
семья! А Наталья Николаевна 
димова  - мама своим дорогим 
сыновьям и заботливая хозяйка 
своего клуба. У нее четверо 
внуков. 

- Самое дорогое богатство в 
моей жизни – это мои дети и 
внуки. Я благодарна судьбе за 
своих сыновей и их хороших 
жен, - искренне признается 
мама и бабушка.

А следует по жизни она своим 
стихотворением:
 Я люблю тебя, жизнь,
За радость, за испытание,
За то, что силы мне
давала их преодолеть.
Я люблю  тебя, жизнь,
За прекрасных сыновей и внуков,
За друзей в ВОИ.
Я прошу тебя жизнь
 здоровья дай и силы мне,
Творить добро, не требуя отдачи,
Я люблю тебя, жизнь, 
И надеюсь, что это взаимно!

Мы от лица редакции газеты 
«Равенство» еще раз хотим по-
здравить Наталью Николаевну 
с юбилеем. Поблагодарить за 
ее щедрое сердце. Пожелать ей 
здоровья, благополучия, даль-
нейшей плодотворной работы и 
только дружественной атмосфе-
ры в семье и в своей первичке. 

оксана Шолох

юбилей

Щедрое сердце
в клубе «соседи»

в гостях у детей

наталья димова – 
старшая сестра

госпиталя
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волга подарила бронзу
Оренбургская команда по спор-

тивным настольным играм стала 
третьей в Межрегиональной спар-
такиаде инвалидов с нарушением 
функций опорно-двигательного 
аппарата среди организаций ВОИ 
«Мир равных возможностей», 
проходившей в Самаре с 24 по 27 
августа.

На соревнования съехались 18 ко-
манд из разных регионов России от 
Ленинградской до Мурманской обла-
стей. Всего более 100 человек. В рас-
поряжение участников организаторы 
соревнований - Самарская региональ-
ная организация ВОИ зафрахтовала 
целый теплоход «Валерий Чкалов», 
все три дня бороздивший по волжским 
просторам, давая  возможность гостям 
самарской земли и любоваться кра-
сотами природы, и отстаивать честь 
своих инвалидских организаций.

для команды Оренбургской област-
ной организации ВОИ это было дебют-
ное выступление не только на таком 
высоком уровне, но и на турнирах по 
настольным играм вообще, поскольку 
эта секция функционирует в Центре 
реабилитации инвалидов им. В.В. Ще-
качева ОООО ВОИ лишь второй год.

Однако попытка оказалась весьма 
успешной: по результатам соревно-
ваний оренбургская команда заняла 
третье общекомандное место, уступив 

только самарцам и кировчанам! А по-
способствовали успеху блестящие вы-
ступления наших участников. Точнее, 
участниц: Гульмира Байдавлетова 
просто не знала себе равных в игре 
«Новус», став абсолютной чемпионкой 
соревнований в этом виде. Альфия 
Бакеева взяла «серебро» в игре «джак-
коло». Это особо значимо, поскольку 
состязания не были разделены на муж-
ские и женские. Заслуженные награды 
наши триумфаторы получали из рук 
Президента Федерации НСИ России, 
гроссмейстера международного класса 
по «Новусу» Гунтарса Бралитиса.

Оренбуржцы показали себя спло-
ченной командой, каждый в которой 
– универсал в настольных спортив-
ных играх. «Шаффлборд», «Новус» 
и «джакколо» - новое поколение на-
стольных игр. В них играют уже все 
страны мира, они стали популярными 
и любимыми во многих городах и 
нашей страны. Тому подтверждение 
то, что соревнования проводятся уже 
не первый год на различных уровнях. 
Они очень доступны и интересны для 
лиц с ограниченными возможностями 
здоровья, но безграничной жаждой 
новаторства, интересной и полноцен-
ной жизни. 

Соревнования в Самаре проходили 
одновременно по всем видам игр, по-
этому команды распределялись таким 
образом, чтобы участвовать в них 

«конвейром». Как рассказывают наши 
ребята, было азартно, серьезно, но в то 
же время дружелюбно и весело.

– Это были три незабываемых, пол-
ных общения, позитива необычных 
дня, - вспоминает сопровождающая 
команды, председатель Грачевской МО 
ВОИ Галина Иванова. - Наша команда 
по итогам соревнований заняли 3-е 
место, получила кубок и бронзовые 
медали. Это было особенно приятно, 
потому что мы стали популярными, 
авторитетными и узнаваемыми сре-
ди представителей других регионов. 
Кроме того, у всех проявились такие 
прекрасные качества, как сопережива-
ние, доброжелательность, готовность 
помочь друг другу.

Кроме основной соревнователь-
ной части турнира  для участников и 
гостей была организована большая 
культурная программа, а также встре-
ча с представителями правительства 
Самарской области и Общественной 
палаты Самарской Губернской думы, 
«круглый стол», экскурсии в город 
Тетюши и лечебно-оздоровительный 
комплекс «Волжский утес».

– Впечатления от поездки прекрас-
ные! Организация на высоком уровне, 
необычная обстановка, великолепное 
обслуживание, радушный, вниматель-
ный экипаж судна, доброжелательная 
обстановка. – Такое запомнится на-
долго, – поделился впечатлениями 

руководитель оренбургской команды 
дамир Исламгулов. – Вдвойне прият-
но, что первый опыт принес нам сразу 
первый успех.

– Мы совмещали спорт и отдых, нам 
на теплоходе создавали такие условия, 
что каждый на нем считал себя самым 
желанным и самым замечательным 
гостем. Коллектив теплохода представ-
лял участникам активную культурную 
программу отдыха, театрализованные 
моменты в экскурсиях, встречи... Было 
здорово! – вторит Галина Михайловна. 
И добавляет: «для меня это, прежде 
всего, открытие новых возможностей 
для инвалидов нашей Грачевской 
местной организации ВОИ, которую 
я возглавляю три года. Я загорелась 
целью закупить эти игры, дать возмож-
ность инвалидам играть, побеждать, 
встречаться с интересными людьми, 
жить полноценной жизнью!

А почему бы и нет? Ведь среди 
участников соревнования были как 
молодежь, так и более зрелые люди. 

–  Как приятно было видеть блеск в 
их глазах, когда они рассказывали где 
побывали, где играли и побеждали, 
сколько у них друзей по всей стра-
не! Благодаря этой поездке я тоже 
приобрела друзей, опыт. А главное - 
уверенность, что все, что мы делаем 
- правильно и необходимо! – отметила 
теперь уже поклонница настольных 
спортивных игр Галина Иванова.

Часто на страницах нашей 
газеты мы публикуем стихи 
оренбуржца Владимира Изтля-
ева. Сегодня мы решили расска-
зать немного о самом авторе. 

Изтляев Владимир Нуртаевич 
родился 30 августа 1950года в 
селе Подгорное Оренбургской 
области. В 1971 году окончил 
Оренбургский сельхозтехникум. 
Работал в Башкирки, в Орен-
бургской области. С 1987 года по 
состоянию здоровья  – инвалид II 
группы. Вот тогда и появились 
первые поэтические зарисовки в 
районных газетах. К настоящему 
времени имеются публикации в 
изданиях для инвалидов: «Равен-
ство» (Оренбург), «Инвалид» 
(Новокузнецк), «Здравствуй!» 
(Пермь), «Нижегородский инва-
лид» (Нижний Новгород), «Встре-
ча» (Барнаул), «Выбор» (Казань), 
«Белые снегири» (Подмосковье), 

«Душа – птица вольная» (Москва), 
«Надежда» (Минск), «Голос на-
дежды» (Екатеринбург), «Лишь 
слову жизнь дана...» (Оренбург). 
Лауреат литературного конкур-
са «Стихия Пегаса» (Оренбург,  
2014 г.), семикратный номинант 
литературного конкурса твор-
чества инвалидов «Филантроп» 
(Москва). С 2015 года – член Ака-
демии Российской литературы. 

В 2002 году принят в Союз Ли-
тераторов Оренбуржья. В 2004 
– в Союз российских писателей, в 
2013 году – в литературный клуб 
«Московский Парнас» (Москва). Ла-
уреат литературных конкурсов: 
«Расцвели Оренбургские степи», 
Оренбургский край – XXI век». Ди-
пломант литературного конкурса 
«Южно-Уральская литературная 
премия» (Челябинск, 2014г.). Семи-
кратный номинант литературной 
премии им. П.И.Рычкова (Орен-
бург). Участник конкурсов имени 
А.Решетова (Пермь) и А.Раскова 
(Архангельск). Отмечен государ-
ственной стипендией за достиже-
ния в области литературы в 2007 
году и Почётной грамотой Со-
юза российских писателей в 2013 
году. Участник съезда писателей 
Оренбуржья в 2005 и в 2010 годах. 
В 2009 году принимал участие в 
Днях казахской культуры в Орен-
бурге и в 2013 году в Конференции 
писателей Урала. За большой 
вклад в развитие культуры и про-
славлении родного края отмечен 
грамотами и благодарственны ми 
письмами. Имя Изтляева В.Н. вне-

сено в литературный словарь «Ли-
тературное Оренбуржье» (Орен-
бург, 2006г.), «Писатели Москвы» 
(Москва, 2015 г.), «Кувандыкская 
энциклопедия» (Кувандык, 2006 г.; 
2013 г.). Отмечен Оренбургской и 
Московской премиями.

 Стихи и рассказы вошли в 20 
литературных коллективных 
сборников, публиковался в 20  жур-
налах и альманахах, в том числе 
«Башня» (Оренбург), «Чаша кру-
говая», «Складчина» (Екатерин-
бург), «Тюмень литературная» 
(Тюмень), «Московский Парнас» 
и «РКК» (Москва), «Бузулукские 
зори» (Бузулук), Этнокультурная 
мозаика Оренбуржья» (Орен-
бург), «Мансарда» (С-Петербург), 
«Оренбургская антология «По-
эты » и «Прозаики» (Оренбург, 
2012 г.).  В.Изтляев – автор 9 
книг, в том числе 8 поэтических: 
«Цветёт бессмертник», «Ветров 
осенних череда», «Лес чудес», 
«Ненапрасные слова», «Золотые 
ладони рассвета», « Бархатный 
сезон», «Два одиночества» и 
«Хрупкая тишина» и книга рас-
сказов « Приключения местного 
значения». Всего творчество 
Изтляева Владимира публикова-
лось в 11 изданиях СССР и России. 
Из них 71 – оренбургские: «Южный 
Урал», «Оренбуржье», «Яик», 
«Байтерек», «Оренбургская су-
дарыня», «Оренбургская неделя», 
«Сельские вести» и другие. 

 Владимир Изтляев живёт в 
посёлке Теренсай Адамовекого 
района Оренбургской области.

прозаик, поэт, человек
Осеннее

Торжественная осень! Начало октября.
И птичий клин уносят крылатые ветра.
Пусть свет дневной  не ярок, 
и парк кленовый пуст,
Но на заре у яра горит рябины куст!
Когда довлеют ночи и тает свечкой день.
Петух взлетает точно с рассветом на плетень.
Торжественная осень! Дни желтого листа,
А в небе многоточьем текст птичьего письма…

*****
Нарядились тополя в обнову
Медно-бронзового цвета.
Лист летит трехпалый с ветки клена – 
Как послание Поэту!

Приуныли ивушки-подружки
На ветру – полураздетые…
Лист несет течением речушка
Как послание Поэту!

И летят-летят с дерев ветвистых,
Перестав сражаться с ветром,
Листья. Как подстреленные птицы,
Падают к ногам Поэта!

Владимир ИЗТЛЯЕВ, 
член Союза российских писателей, 

Академии Российской литературы – член 
коллегии«Литература для детей и подрост-

ков», п. Теренсай, Адамовский район

От имени редакции газеты «Равенство»  
хотим поздравить  Владимира Нуртаевича 
Изтляева с 65-летним юбилеем! Желаем ему 
здоровья, новых творческих успехов, благопо-
лучия, долгих лет жизни!
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80 российских и зарубежных 

звёзд были приглашены в Орен-
бург на VIII Международный кино-
фестиваль «Восток&Запад. Клас-
сика и Авангард», проходивший с 
12 по 18 сентября. По традиции 
за вклад в киноискусство режис-
сёрам и актёрам были вручены 
статуэтки золотого сарматского 
льва, уже ставшие символом кино-
фестиваля.

Оренбург является наиболее благо-
приятной площадкой для проведения 
столь масштабной программы, на 
территории нашей области, объеди-
нившей в себе две культуры – вос-
точную и западную, проживают 126 
национальностей. Помимо географи-
ческого признака, непосредственным 
отношением к киноиндустрии является 
и то, что здесь родились знаменитые 
личности, такие как Георгий Мартынюк, 
сыгравший Пал Палыча в легендарном 
телесериале «Следствие ведут знато-
ки», Алексей Саморядов – русский пи-
сатель и сценарист, народная артистка 
РФ – Ольга Остроумова, советский и 
российский актёр театра и кино Вик-
тор Борцов,  актриса и телеведущая 
Лариса Гузеева. В годы эвакуации у 
нас побывали Лев дуров и Владимир 
Высоцкий. 

В этом году местом проведения 
церемонии стал дК «Газовик», а по 
красной дорожке, окутанной с обеих 
сторон зрителями, прошлись народная 
артистка Грузии Ия Нинидзе, киноактер 
Анатолий Журавлев, заслуженный 
артист России Владимир долинский, 
а также актёры Александр Бухаров и 
Евгений Пронин, звезда «Интернов» 
Аглая Тарасова. Впервые в Оренбург 
на кинофестиваль прибыла делегация 
из Китая в составе известных режиссе-
ров, продюсеров и актеров, которые  
также стали участниками «Классики 
и Авангарда». Ведущими церемонии 
открытия были актеры Кирилл Плетнёв 
и Нино Нинидзе.

Приветственную речь произнёс гу-
бернатор Оренбургской области Юрий 
Берг, который также подчеркнул само-
бытность нашего края:

 Оренбуржье расположено в самом 
сердце Евразии. Это уникальный край, 
где соседство  ярких национальных 
культур Запада и Востока придает 
всему особый колорит, отразившийся в 
названии нашего фестиваля, – отметил 
глава региона, – потому и наша граница 
между Европой и Азией не разделяет, а в 
дружбе и добрососедстве сближает на-
роды. Я думаю, что восьмой фестиваль 
«Восток&Запад. Классика и авангард» 
– яркое тому подтверждение.

демонстрация фильмов, как обычно, 
проходила в киноцентре «Космос» и в 
кинотеатре «Сокол», а также впервые в 
парке «Салют, Победа!» Фильмы были 
абсолютно разного жанра, начиная от 
трагифарса – «Архипелаг», нашумев-
шей киноленты режиссёра Татьяны 
Воронецкой, до социальной драмы –  
«Как меня зовут» молодого режиссё-
ра Нигины Сайфуллаевой. Зрители 
восприняли такого рода кинокартины 
неоднозначно: некоторые сетовали на 
бездарность современных режиссё-
ров, другие же с восторгом покидали 
кинозалы. Министр культуры и внешних 
связей Оренбургской области Евгения 
Шевченко отметила, что оренбуржцы 
приходили на просмотр фильмов далеко 
не за спецэффектами:

– Всегда хочется понять, какой же 
след оставляет кинофестиваль. Я, 
размышляя на эту тему, пришла к вы-
воду, что к кино, как и к любому другому 

виду искусства, нужно прививать вкус и 
привычку. И кинофестиваль эту задачу, 
особенно в последние два-три года, 
успешно выполняет, – говорит Евгения 
Шевченко, – что отрадно, оренбуржцы 
приходят не из-за спецэффектов,  а 
ради смысла. Это говорит о том, что 
люди хотят размышлять над кино, спо-
рить или соглашаться с режиссерами 
и актерами.

Золотые сарматские львы кино-

фестиваля в этом году достались не 
только звёздам российского кино, но 
гостям из Ирана и Германии. В между-
народном конкурсе за лучшую муж-
скую роль золотого сарматского льва 
получил актер Петр Курт, сыгравший в 
фильме «Шмидтке». Приз в номинации 
«Лучшая женская роль» получила ак-
триса иранского фильма «Путь 143» –  
Мерила Зареи.. 

Награды были вручены также и про-
славленным российским актёрам и 
режиссёрам. Первый приз за лучший 
фильм достался режиссеру Артему 
Темникову – фильм «БЕЗ КОММЕНТА-
РИЕВ». Специальным призом губерна-
тора Оренбургской области им. Алексея 
Саморядова за лучший сценарий награ-
дили Юсупа Разыкова, фильм «Побег из 
МоскваБада. Единогласным решением 
членов жюри лучшим фильмом названа 
картина «Тысячу раз спокойной ночи», 
режиссера Эрика Поппе. 

Еще один приз достался фильму ре-
жиссера Алексея Петрухина «Училка», 
собиравшим два дня подряд полные 
залы, а также золотого сарматского льва 
вручили исполнительнице главной роли 
Ирине Купченко:

 – Мне всегда хотелось, когда я игра-
ла любую роль, чтобы то, что я делаю, 
кому-то помогло жить. Наверное, это во-
обще в характере русской женщины сде-
лать так, чтобы другим было жить легче, 
вселить веру и надежду, кому-то помочь 
стать сильным. То, как вы отнеслись ко 
мне, самая большая награда. Хотелось 
бы дальше работать и дальше кому-то 
помогать, – поделилась Купченко. 

Кинофестиваль «Восток&Запад. Клас-
сика и авангард» продолжает поднимать 
свою планку из года в год. В этот раз ко-
личество кинопоказов и картин заметно 
выросло, зрителям были представлены 
более 50 фильмов. Приятным событи-
ем стало и то, что в рамках программы 
кинофестиваля были показаны фильмы 
оренбургских режиссеров, а это говорит 
о том, что, возможно, в следующий раз 
золотые сарматские львы попадут в руки 
и к нашим землякам.

елена кАртАзАевА

культура

в сердце Евразии
кинофестиваль
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Осень –  самое время за-
ниматься заготовками на 
зиму. Замороженные в сезон 
созревания ягоды, фрукты и 
овощи сохраняют максимум 
пользы. Учимся правильно 
замораживать: абрикосы и 
сливы, малину и смородину, 
брокколи и кабачки, а также 
делать замороженное пюре 
и фруктовый лед.

Сохраняем всю 
пользу фруктов

Абрикосы, персики, сливы –  
самые популярные обита-
тели морозильных камер. 
Если вы планируете заморо-
зить эти плоды для пирогов, 
то их нужно промыть, про-
сушить, удалить косточки и 
заморозить в один слой на 
ровной поверхности. Затем 
переложить их в пакеты или 
контейнеры. Если у вас оста-
лись небольшие плоды, то для 
компота можно заморозить их 
целиком. То же самое касает-
ся и груш: очень удобны для 
компотов мелкие сорта груш. 

бережно замора-
живаем ягоды

Ягоды требуют более кро-
потливой работы. Подойдут 
целые, нетреснувшие ягоды. 

Их нужно промыть, перебрать, 
обсушить и также заморозить в 
один слой. Особенно аккуратно 
нужно обращаться с малиной. 
Зато зимой в период простуд 
и вирусов у вас под рукой от-
личные ягоды. И не нужно 
никакого варенья: разморозьте, 
залейте кипятком, дайте насто-
яться и целебный отвар готов. 

делаем ягодное пюре

Подобные пюре можно делать 
из персиков, абрикосов, крас-
ной и черной смородины обле-
пихи, крыжовника. На примере 
клубники увидим, как делать 
удобные и вкусные заготовки. 
Если вы замораживаете ягоды 
клубники целыми, то лучше 
выбирать тверденькие ягоды 
среднего размера, а для пюре 
подойдут и мелкие, и мягкие 

ягоды. Итак, клубнику моем, 
удаляем плодоножки, неболь-
шую часть ягод оставляем 
(желательно, твердые ягоды), 
при помощи блендера превра-
щаем ягоды в пюре. добавляем 
сахар (у меня на 500 граммов 
ягод ушло 3 столовые ложки 
сахара). Здесь стоит руковод-
ствоваться исключительно 
вашим вкусом и сладостью 
ягод. Вновь все перемеши-
ваем при помощи блендера. 
Оставшиеся ягоды клубники 
режем на мелкие кусочки и до-
бавляем в готовое пюре с саха-
ром. даем настояться 1–2 часа. 
Затем наливаем пюре в силико-
новые формочки и отправляем 
в морозильную камеру до пол-
ного застывания. Как только 
пюре застынет, его нужно вы-
тащить из формочки и пере-
ложить в пакет или контейнер 
и отправить в морозилку на 

хранение. Также поступаем и 
со следующей партией пюре. 
Зимой или ранней весной та-
кая заготовка порадует и вас и 
ребенка не только своим внеш-
ним видом, но и вкусом. Вам 
останется только разморозить 
и подогреть пюре до нужной 
температуры и отличный соус 
к оладьям, сырникам или за-
пеканке готов.

Если вам не нравятся косточ-
ки или кожица некоторых ягод, 
то перед тем как засыпать их 
сахаром, протрите пюре сквозь 
сито.

Кубики льда  
с ягодами  

и фруктами

Если вы не боитесь давать 
детям прохладительные на-
питки, то настоящим укра-
шением стола станут кубики 
льда с ягодами или дольками 
фруктов внутри. Приготовьте 
их заранее, и вы всегда смо-
жете порадовать ваших детей. 
Кстати, замораживать в виде 
кубиков можно не только яго-
ды, но даже цветы, например 
анютины глаз ки, незабудки 
или настурцию. Особенно 
если они выращены у вас или 
ваших знакомых на даче или 
огороде. Такие кубики помогут 
украсить даже обычный ста-
кан с водой.

заготовки для супа

Вымытые и очищенные кор-
неплоды нашинковать на круп-
ной терке, уложить в чистые 
полиэтиленовые пакеты, мак-
симально удалить воздух и за-
крыть. После этого положите их 
в морозильную камеру.

заготавливаем  
кабачки, цуккини
Здесь может быть несколько 

вариантов: мелкие кубики, сред-
ние кубики, кольца или крупные 
дольки. Как правило, кольца 
или крупные дольки патиссона 
идут на приготовление овощ-
ных пюре. А мелкие и средние 
кубики – для рагу, овощной 
икры, тушеных овощей. В любом 
случае, кубики лучше заморо-
зить тонким слоем отдельно 
на противне или доске, а уже 
потом ссыпать их в пакеты или 
контейнеры. Овощи можно ком-
бинировать и делать ассорти. 
Чтобы овощи лучше сохрани-
лись и отлично выглядели по-
сле размораживания, их можно 
предварительно бланшировать. 
Время бланширования зависит 
от размера и плотности овоща: 
обычно от 1 до 5–7 минут. После 
бланширования овощи нужно 
сразу опустить в ледяную воду, 
затем обсушить и также заморо-
зить в один слой.

6 секретов замораживания овощей, фруктов и ягод

сканворд
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2 октября 2015 года Оренбургский 

театр музыкальной комедии открывает 
новый  театральный сезон. Сезон –  
юбилейный, восьмидесятый! А начина-
лась его биография в прошлом  веке. 
В Оренбургском областном архиве 
хранится документ: Протокол №2 за-
седания президиума Оренбургского 
облисполкома от 15 февраля 1935 
года: «…признать необходимым ор-
ганизацию в Оренбурге постоянного 
театра музыкальной комедии, для чего 
поручить горсовету подыскать соответ-
ствующее помещение. Председатель 
облисполкома Васильев».  

Сложнее было, кроме помещения, 
найти творческий коллектив – акте-
ров. В архиве хранится и приказ от 21/
XII-35г. «…на основании соглашения 
с Винницким отделом народного об-
разования бывший театр Винницкой 
Музкомедии с 20 декабря 1935 года 
переходит в систему оренбургского 
областного УТЗП». И уже через три 
недели этот театр переезжает в Орен-
бургскую область и начинает работать 
в Орске на сцене театра драмы, а с 15 
мая 1936 года в Оренбурге в летнем 
театре в «Тополях». Театр тот был 
двухъярусный, дощатый, с балконом, 
ложами и оркестровой ямой. Но усло-
вия работы были крайне неблагопри-
ятными, особенно когда шел дождь. 
Но все лето, до конца августа, театр 
радовал своих зрителей спектаклями 
«Веселая вдова», «Марица», «Розма-
ри», «Цыганская любовь».

С осенними холодами летний театр 
опустел. И помещение для стационар-
ного театра, наконец, было подобрано – 
«Народный дом», здание размещалось 
как раз на месте сегодняшнего театра. 
В Областном архиве хранятся и такие 
интересные сведения: «14 мая 1898 
года в Оренбурге состоялась закладка 
«Народного дома». На доске, поло-
женной под краеугольный камень, за-
писано: «Народный дом» в Оренбурге 
заложен 14 мая 1898 года в четвертый 
год благополучного царствования его 
Императорского величества Государя 
Императора Николая II». А в феврале  
1900 года «Оренбургская газета» из-
вещала: «Народный дом» в Оренбурге 
построен на Конно-Сенной площади 
уездным комитетом попечительства 
о народной трезвости на средства, 
отпущенные специально для этого, 
построен по плану инженера Гагена в 
1898 году». 

Открытие состоялось молебствием 
25 декабря (6 ноября по новому стилю). 
Зрительный зал в «Народном доме» 
вмещал 500 человек. По воскресеньям 
и праздничным дням даются спектакли. 
Цены на билеты довольно низкие: от 
5 копеек до 1 рубля 50 копеек. Из-за 
большого количества зрителей пускали 
и на ненумерованные места. 

В этом «Народном доме» и отметил 
новоселье театр музыкальной коме-
дии 30 декабря 1936 года премьерой 
спектакля Н.Стрельникова «Холопка». 
С этого события и начинается отсчет 
театральных сезонов Оренбургской 
оперетты, а работа в Орске и «Тополях» 
считается как бы прологом к творчеству. 

В биографии театра нашло отраже-
ние все, что было связано с вехами 
родного государства: и трагический 
37-й год (был арестован и расстрелян 
талантливый дирижер оркестра А.Керн, 
немец по национальности, якобы за 
участие в шпионско-диверсионной 
группе, реабилитирован в 1957 году). 
Был запрет на все оперетты Ф. Легара, 
как не способствующие патриотическо-
му воспитанию советского человека.

С 1941 по 1944 годы Оренбургская 

оперетта снова возвращается в Орск, 
так как в Оренбургском здании в это 
время размещается эвакуированный 
из Ленинграда Малый театр оперы и 
балета (МАЛЕГОТ). Настоящее зда-
ние театра также претерпело удар: 
большой пожар, после восстановле-
ния 7 ноября 1936 года состоялось 
открытие 28-го театрального сезона 
спектаклем «Свадьба в Малиновке» 
Б.Александрова. 

Во все времена низменно просле-
живается одна главная особенность 
в творчестве этого зрелищного учреж-
дения культуры: преданность своему 
жанру – жанру оперетты и музыкальной 
комедии, а также приверженность к 
репертуару классическому. Спектак-
ли метров классической оперетты: 
И.Штрауса, И.Кальмана, Ф.Легара и 
других присутствуют в репертуаре те-
атра в последнее время. Наблюдается 
веяние нового времени: постановка мю-

зиклов – спектаклей, в представлении 
которых используются выразительные 
средства оперного искусства, эстрад-
ной  бытовой музыки. 

За 80 лет осуществлено около 500 
постановок спектаклей! Старожилы 
областного центра сегодня помнят 
блистательных артистов: А.Лемана и 
В.Малясову, непревзойденного коми-
ка Ю.Шнейдеревского, О.Милохина, 
Л.Михалевскую и других. Народный 
артист России А.Пащенко, заслу-
женные артисты России В.Левашов, 
А.Лазутин, А.Леонова сегодня могут 
порадовать зрителя, талантливая ба-
лерина И.Горовацкая сегодня талант-
ливый педагог в хореографической 
школе. Радуют и свои доморощенные 
постановщики: режиссер д.Радченко и 
художник-постановщик С.Ныч. а труп-
па театра пополняется выпускниками 
Оренбургского института искусств им. 
Л. и М. Ростроповичей. Некоторые их 

них уже стали лауреатами междуна-
родных конкурсов.  

Все спектакли театра радуют зрите-
лей. И заслуга в этом не только актеров 
– исполнителей ролей, но и артистов 
хора, оркестра, а балет театра – не ина-
че как украшение спектаклей! С полной 
отдачей, огромной нагрузкой, творчески 
работают мастерицы швейного цеха, 
художники и декораторы художествен-
но-декоративного цеха и другие. Вклад 
каждого из них заслуживает высокой 
оценки в любом спектакле.

Оренбургский театр музыкальной 
комедии выполняет задачу по воспита-
нию и подрастающего поколения. Вы-
сокохудожественные сказки для детей 
являются примером. Юбилейный сезон 
открывается сказкой «Кот в сапогах».

В большой юбилей Оренбургский 
театр музыкальной комедии может с 
полным основанием отчитаться перед 
зрителем и перед государственными 
органами: свою функцию как театраль-
но-зрелищное учреждение выполняет 
достойно. Об этом его предназначе-
нии в перспективе и было записано в  
Протоколе № 2 заседания президиума 
облисполкома 15 февраля 1935 года.  

О театре можно прочитать в двух кни-
гах: «Силуэты» автор В.Наточий, в би-
блиотеке им. Н.Крупской  и «Оренбург-
ская оперетта», автор Л.Лаврентьева  в 
библиотеке им. Н.Крупской и в Москве 
в Российской государственной библи-
отеке. 

А в театре находится архив, в котором 
собрано с 1936 года около двух тысяч 
документов. Это 11 больших по размеру 
альбомов, где размещены фотографии 
артистов, сцен из спектаклей, про-
граммы спектаклей, афиши, газетные 
публикации, приказы, справки, письма 
и другое. 

Биография театра продолжается. И в 
80 лет он молод, полон творческих сил. 
Поклонники его всегда ждут новых спек-
таклей и ностальгически мечтают о вос-
становлении особенно полюбившихся: 
«Минувших дней очарованье», оперу 
«Алеко», балетный «Звезда Парижа», 
оперно-симфонические антрепризы и 
другие. 

Музкомедия славная наша, 
Проживи еще тысячу лет.
И пусть будет обильная чаша
Театральных великих побед!
С юбилеем, 
Оренбургская оперетта! 
Мы верим в грядущие успехи и 

ждем их!

людмила лАврентевА 

театр

виват, юбиляр!
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Прожиточный минимум за третий 
квартал 2015 года еще не установ-
лен, предположительно это произой-
дет в ноябре 2015-го года.

Величина прожиточного минимума 
за 2 квартал 2015 года установлена 
Постановлением правительства 
Оренбургской области № 601-п от 
13 августа 2015 года и с 21 августа 
применяется  для назначения со-
циальных выплат и компенсаций в 
размере:

– в среднем на душу населения 
8700 руб.,

– для трудового населения 
9207 руб., 

– для пенсионеров 7121 руб., 
– для детей 8916 руб. 

Все базовые услуги Росрее-
стра доступны оренбуржцам в 
электронном виде.

Без посещения офисов при-
ема документов и МФЦ, исклю-
чая общения со служащими, 
экономя время и нервы, на 
портале Росреестра www.
rosreetr.ru можно 

– подать документы на го-
сударственную регистрацию 
прав, 

– поставить объект недви-
жимости на кадастровый учет, 

– получить  сведения из Еди-
ного государственного реестра 
прав и сделок с ним (ЕГРП), 

– получить сведения из го-
сударственного кадастра не-
движимости (ГКН).

С внедрением 1 июня на ве-
домственном портале сервиса 
«Государственная регистрация 
недвижимости» в Управлении 
Росреестра по Оренбургской 
области надеялись, что новый 
электронный сервис вызовет 
активный интерес у заявите-
лей -  прежде всего, у профес-
сиональных участников рынка 
недвижимости, ведь подать до-
кументы на государственную 
регистрацию в электронном 
виде можно только при на-
личии усиленной электронно-
цифровой подписи. Однако 
массово эта услуга пока не 
востребована. За три месяца 
в электронном виде поступило 
только 20 заявлений: 19 – от 
нотариуса из Новоторицка и 
1 – из Оренбурга.

И.о. руководителя Управ-
ления Юрий Гончаров так 
объясняет ситуацию: «Скорее 
всего, заявителям привычнее 
поступать, «как обычно», «дав-

но проверенным способом». 
Сюда следует прибавить и 
неосведомленность, поэтому 
мы рады любой возможности 
заявить, в том числе и через 
прессу, об удобстве электрон-
ных сервисов Росреестра».

Юрий Гончаров подчеркива-
ет, что традиционные способы 
получения услуг Росреестра 
не отменяются: «да, мы при-
зываем заявителей получать 
наши услуги в электронном 
виде. Мы говорим: попробуйте 
и убедитесь, как это просто, 
удобно и доступно. Но выбор 
однозначно остается за граж-
данами».

Электронные услуги эконо-
мят не только время, но и сред-
ства заявителей, поскольку в 
случае предоставления до-
кументов для получения услуг 
в электронном виде размер 
государственной пошлины со-
кращается на 30%. Особенно 
это важно для юридических 
лиц, в частности, компаний-за-
стройщиков, которые подают 
на регистрацию прав большое 
количество пакетов докумен-
тов одновременно.

Всего на портале Росрее-
стра - 29 электронных серви-
сов. Самые популярные из 
них «Публичная кадастровая 
карта», сервис «Жизненные 
ситуации», «Предварительная 
запись на прием» и др.

Сервис «Жизненные ситу-
ации» помогает заявителю 
определиться, какой пакет до-
кументов ему нужно собрать и 
для какой конкретной услуги; 
выяснить, какую госпошлину 
при этом придется заплатить. 
для этого ему нужно только 

ответить на несколько простых 
вопросов.

Сервис «Публичная када-
стровая карта» предоставляет 
доступ к данным государствен-
ного кадастра недвижимости 
(ГКН) абсолютно по всем объ-
ектам: от кадастрового окру-
га до отдельных земельных 
участков и объектов капиталь-
ного строительства. Найти на 
карте интересующий объект 
можно по его кадастровому 
номеру или по адресу. А, клик-
нув на участок, вы сможете 
узнать и другую информацию 
по участку – его  кадастровый 
номер, площадь, кадастровую 
стоимость.

Записаться предваритель-
но на прием в любой офис 
Росреестра можно не только 
на портале, но и позвонив 
на единый телефон ведом-
ственного центра телефонного 
обслуживания (ВЦТО) 8-800-
100-34-34, которым. К слову 
сказать, оренбуржцы активно 
пользуются. По данным ВЦТО, 
по количеству звонков, приня-
тых операторами телефонного 
центра в первом полугодии 
текущего года, оренбуржцы 
на 13 месте. В прошлом году 
из 82-х российских регионов 
Оренбуржье входило в пятерку 
самых активных по обращени-
ям граждан в ВЦТО.

Напомним, что к концу 2018 
года Росреестр планирует 
предоставлять в электронном 
виде не менее 70% государ-
ственных услуг.

по информации 
управления росреестра 

по оренбургской области
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попробуй, как просто

ЭЛектрОнные усЛуги 
рОсреестра: равнение 

на старших
Более пятидесяти участников собрал шахматно-шашечный 

турнир в селе Ибрагимово, который организовали четвертого 
сентября районный Совет ветеранов (председатель  Н.Ф. Мазур) 
и Кувандыкское местное отделение Всероссийского общества 
инвалидов (и.о. председателя Г.Г. Туйгунов).

Турнир был очередным в серии аналогичных  соревнований, 
которые прошли до этого в поселках Сара, Чеботарево, Оно-
приеновка, Урал, Краснознаменка  и Куруил и заключительным 
в череде состязаний в честь 70-летия Великой Победы. Гостей 
и хозяев соревнований приветствовали председатель районного 
Совета ветеранов  Н. Ф. Мазур, руководитель районного ВОИ 
Г.Г. Туйгунов, глава Ибрагимовского сельсовета В. Харченко, 
председатель Совета ветеранов села Ибрагимово Р. Файзуллин 
и председатель первичной организации общества инвалидов  
В.С. Шульдишова. 

В мероприятии приняли участие ветераны труда, инвалиды, 
пенсионеры, а также ученики Ибрагимовской средней школы 
имени Анатолия Трынова.

По традиции главным судьей  по шахматам стал  81-летний 
инвалид-ветеран физической культуры и спорта Николай Циома, 
по шашкам заместитель председателя районного совета вете-
ранов Лилия Крешова.  Играющие разделены на две группы. В 
первой - ветераны, инвалиды, пенсионеры и взрослые из числа 
организаторов. Во второй - учащиеся школ и интерната. Пока 
расставляются доски, черные, белые кружочки и фигуры, зна-
комимся с некоторыми из юных участников турнира. С большим 
интересом играет  в шахматы восьмиклассник Артем Тыщенко. 
Это не единственное его увлечение. Он уже не первый год зани-
мается в отделении Самбо детско-юношеской спортивной школы 
и достиг немалых успехов на соревнованиях. 

Пятиклассница     школы Ульяна Емельяненко по результатам 
2014 года признана в своей школе «ученицей года». По итогам 
турнира Ульяна заняла первое место по шашкам, а Артем Ты-
щенко – по шахматам. 

Среди взрослых шахматистов первые три места завоевали 
жители села Мухамедьярово – соответственно Аскар Бикбулатов, 
Раиль Абдразяков и Ильдус Исмагилов. У шашистов на первом 
месте Наталья Жукова из села Куруил, на втором Владимир да-
выдов из села Оноприеновка, на третьем Галина Кошкина пред-
седатель первички ВОИ из села Кайракла. Подобные турниры 
играют немалую роль в популяризации спорта среди ветеранов, 
инвалидов, пенсионеров и имеют немалое воспитательное зна-
чение для школьников, которые держат равнение на старших.

Г.Г. туйгунов 
и.о. председателя 

Мо вои кувандыкского района 
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Любовь Герасимовна Зобова! 
В истории жизни этой скром-
ной и обаятельной женщины 
было много всего. С детства 
мечтала стать врачом и ста-
ла. С 1963 г. начала работать в 
г.Сорочинске детским врачом-
педиатром, потом заведующей 
детской консультацией. Через 
ее добрые руки прошел не один 
десяток ребятишек, которые до 
сих пор любят и помнят своего 
детского врача, несмотря на 
то,что уже сами папы и мамы. 
За многолетний труд имеет 
грамоты, благодарности, в 1988 
году была занесена в книгу По-
чета области.

Более 50 лет Любовь Герасимовна 
является внештатным корреспон-
дентом газеты «Сорочинский вес-
ник». Читатель знает ее как автора 
многих зарисовок, критических за-
меток и статей.

Но мне хочется представить Лю-
бовь Герасимовну с другой стороны 
– как поэтессу.Стихи сочиняет с дет-
ства. Первое стихотворение было 
посвящено маме и напечатано в 
1958 году в газете «Колхозный труд».

Скажи мне, мама, 
  есть ли кто на свете
Нежней, приветливей, 
  прекраснее тебя?
Чье сердце, полное вниманья 
  к детям.
Сравнить с тобой, не знаю я.
Моя родная, помню с колыбели,
Ты песни разные певала мне 

всегда,
А в мыслях матери мужали,зрели,
Летели вдаль мои года.
Пеленки часто, помнишь, 
  полоскала
На речке в проруби 
  (о том не знала я),
Когда я плакала, 
  то ты меня ласкала,
Шептала песню: «Девочка моя!»
Стареешь мама, помни: 
  домик милый,
Весенний день, и как твое дитя
Впервые робко на ножки встало.
С улыбкой светлою к тебе идя…
А годы мчатся, вскоре по порядку
Я стала твердо, чисто говорить.

*****
 И букву первую моя рука
   в тетрадку

С твоей рукой вписать 
  уже спешит…
Давно то было… 
И далекой сказкой
Мне кажутся прошедшие года.
И эту сказку, и любовь и ласку,
Я не забуду, мама никогда.

басня «Мыльный пузырь» 
(напечатанное в 1960 г. в газете 
«Колхозный труд». 
Это ее любимое стихотворение.

Пузырь из мыльной пены 
  расхрабрился:
«Как я красив, как ладен
   получился!
Какой чудесный излучаю свет!
Как радужно блещу я, мой сосед!
Я самый лучший из моих друзей,
И в небо улечу я всех быстрей»….
Пузырь все больше,
больше раздувался 
И от натуги… мигом разорвался!
Мне в заключенье хочется 
  сказать,
Что хвастунишкам неба 
  не видать.

 Весна! – это ее любимое, прекрас-
ное время года. Вот как описывает 
она один из весенних дней.

Зеленеет на полях трава.
Как ковром покрыла острова
Наступил весенний день,
А в саду цветет моя сирень.
И река волнуется слегка.
Отражая в водах облака.
Мне легко и радостно вдвоем
Эх, давай -ка песенку споем.
Все вокруг повеселело вдруг,
Почему ж ты опечален, друг?
Даже тополя у дома ожили
В этот день прекрасный и по-

гожий.

В ее списках можно прочитать 
посвящение врачам, медсестрам, 
няням.

 Вот одно из них:

Белоснежность скромного 
  халата,
Легкий шаг. 
Волос пушистый жгут
Ты опять спешишь к больным 
в палаты,
Где тебя, как доброй феи, ждут.
Милая, сердечная, простая,
Весь запас и ласки, и тепла
Отдаешь ты людям, помогая,
Как бы тяжкой боль их не была.
Да, порой врачует даже слово,
Если ключик к сердцу 
  подберешь…
Часть труда, нелегкого, святого
Ты с большим достоинством 
несешь. 

 С 1994 г. Л.Г. Зобова работает 
в воскресной школе при храме 
Михаила Архангела. Ей, как и всем 
педагогам, хочется привить детям 
идеалы высокой нравственности, 
чистоты, искренности и целомудрия.

 В 2000 г. с благословения про-
тоирея Евгения начала собирать и 
готовить материалы по истории Со-
рочинских Храмов. 5 лет понадоби-
лось, чтобы по крупицам разыскать 
исторический материал в два с поло-
виной столетия, систематизировать 
его, найти деньги и выпустить книгу: 

«Сорочинские Храмы: история и 
современность»,- которая вышла в 
2005 году.

В 2015 году исполняется 10 лет со 
дня выхода в свет этой книги. Что 
вдохновило автора на ее создание? 
Смысл этой книги можно кратко вы-
разить стихотворением:

 Мимо каменной церкви, бывало,
 Проходя, я крестилась тайком,
 Она молча меня провожала,
 И печально встречала потом.
Много лет эта церковь стояла
Без окон, без крестов, без дверей.
Чистотой небесной сияла,
И ждала пробужденья людей.
С божье помощью люди сумели
Прежний вид этой церкви придать.
И на солнце кресты заблестели,
И встречает нас церковь 
  как мать. 

 Любовь Герасимовна считает, что 
главное в молитве покаяние:

 
В дни жизненной драмы 
  и в праздничный час
Священные храмы 
  мне радуют глаз,
Где небо и клены, 
  а между стволов
Сияют мне троны 
  святых куполов.
Пойду на дорогу, 
где храм наш стоит,
Покаяться Богу душа мне велит.
Прости меня, Боже, живу я во зле,
Спроси с меня строже 
на грешной земле.
 
 Любовь Герасимовна – глубоко 

верующий человек и ее любимый 
православный праздник –  Пасха. О 
нем она говорит стихами:

 
Запушились почки вербы,
В них горят росы огни.
Праздник Пасхи - лучший в мире.
Праздник счастья и весны.
Русь любимая в цветенье,
В зорьке алой корпуса,
С небывалым вдохновеньем
Пасха льется в небеса!
Да, «Христос воскрес,» –  
  в ответе
Слышна радость и мечта,
Знает каждый на планете,
Мы воскреснем навсегда!
 
Свой досуг Любовь Герасимовна 

проводит на своем приусадебном 
участке. С ранней весны до позд-
ней осени, где благоухают цветы, 
зреет виноград, поспевают овощи 
и фрукты.

 Любовь Герасимовна Зобова 
активный член нашего Сорочин-
ского ВОИ. Принимает участие 
во всех мероприятиях общества: 
паломнических поездках по свя-
тым местам, в соревнованиях (за 
что имеет благодарность и ме-
даль) в выставках декоративно- 
прикладного искусства. 

Вот такая многогранная  жизнь 
нашей землячки. Хочется пожелать 
ей здоровья, благополучия и пусть 
продолжает радовать нас своим 
творчеством.

председатель сМоо вои
л.с. Геева 

творчество

90 лет
Любимова Мария Гавриловна, Попова Анна 

Петровна, Синягина Лидия Георгиевна, Шульга 
Раиса Прокофьевна

85 лет
Абдрахманов Яков Захарович, Башкатова 

Нина Васильевна, донцова Татьяна Алексан-
дровна, Коревко Анна даниловна, Наумова 
Клавдия Степановна,  Переверзев Алексей 
Иванович, Пупинис Анна Ивановна, Рогачева 
Серафима Михайловна, Рогачева Вера Пе-
тровна, Спивак Екатерина Михайловна

80 лет
Барбусов Евгений Александрович, Горная 

Эльвира Венеровна, демихова Галина Алек-
сеевна, домникова Валентина Степановна, 
дуняшев Тагир Салхутдинович,  Коломыйцева 
Анна Владимировна, Краюшкина Валентина 
Никитична, Курепина Анна Фоминична, Кузне-
цов Василий дмитриевич, Леньшина Татьяна 
Павловна, Матросов Леонид Васильевич, 
Овинова Нина Андреевна, Пантюхова Мария 
Ивановна, Прудникова Любовь Константинов-
на, Русак Тамила Ивановна, Слащева Вален-
тина Павловна, Хасанова Флюра Абдуловна, 
Шнякин Владимир Иванович

75 лет
Брусенцева Валентина Андреевна, дальни-

ченко Тамара  Алексеевна, Ермакова Тамара 
Михайловна, Жеребкова Надежда Николаевна, 
Малахова Эльвира Оттовна,  Мешалкина Са-
ния Исмаиловна, Набокина Зинаида Ивановна, 
Огнева Любовь Григорьевна,  Погорелова 
Любовь Михайловна, Селиванова Антонина 
Степановна,  Сермягина Валентина Констан-
тиновна, Тушмакова Валентина Артемовна, Хо-
мяк Антон Иванович, Ярова Альбина Ивановна

70 лет
Архирейский Анатолий Васильевич, Гаршина 

Галина Петровна, Горшкова Анна Алексеевна, 
димова Наталья Николаевна, душенькина 
Нина Ивановна, Клыченкова Людмила Степа-
новна, Мазилкина Мила Никитовна, Недоспасо-
ва Лидия Григорьевна, Палабугина Валентина 
Афанасьевна, Савкина Александра Николаев-
на, Телетнев Юрий Михайлович

65 лет
Алмакаев Сергей Петрович, Андреев Игорь 

Николаевич, Болдинова Таисия Петровна Бу-
лышева, Татьяна Борисовна, Гомжина Алла 
Александровна, Калинина Мария Владимиров-
на, Моисейкин Иван Семенович, Муравьева 
Валентина Петровна, Толоконникова Вера 
Ивановна, Шарыпова Вера Николаевна

60 лет
Нестерова Наталья Ивановна, Сапрыкина 

Людмила Владимировна, Стефанова Надежда 
Константиновна, Черкасова Ольга Викторовна

55 лет
Назарова Ольга Александровна, Нояксова 

Ирина Ильинична, Черемухина Елена Влади-
мировна

50 лет
Зубаирова Екатерина Николаевна, Петерс 

Светлана Гэнриховна 

45 лет
Вергунов Сергей Николаевич, Тусов Абай 

Амангельдиевич, Туюшева Елена Игоревна

40 лет
Габзалилова диляра Закировна, Крюкова 

Ольга Петровна

30 лет
Ращупкина Татьяна Сергеевна

поздравляем  
с юбилеем!лекарь души и тела
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Уважаемые горожане и жите-
ли нашей области! Спешим вам 
рассказать, что 8-9 сентября 
2015 года в городе Оренбурге 
на базе Оренбургского област-
ного оздоровительного Центра 
«Янтарь» работал образова-
тельный лагерь для молодых 
инвалидов «Шаг вперед».

Организатором мероприятия 
выступили департамент моло-
дежной политики Оренбургской 
области, Управление молодеж-
ной политики и Управление по 
социальной политике адми-
нистрации города Оренбурга, 
общественные организации 
людей с ограниченными воз-
можностями. В слёте приняли 
участие более восьмидесяти 
человек со всей Оренбургской 
области.

Благодаря организаторам 
слёта, не без огромной помо-
щи волонтёров из «Волонтё-

ры Оренбургского Центра» г. 
Оренбурга.

Слёт принёс огромный по-
зитив, в котором можно было 
найти такие важные вещи как: 
общение, как личное, так и кол-
лективное. Благодаря различ-
ным конкурсам и мероприятиям 
спортивного характера, в кото-
ром каждый мог проявить себя, 
оказав тем самым помощь своей 
команде и в первую очередь са-
мому себе, что способствовало 
тут же моментальному раскре-
пощению! Помимо спортивных 
мероприятий и командных кон-
курсов также были организова-
ны психологические тренинги 
социальной направленности 
(адаптации в обществе) преодо-
ление барьера «я не такой как 
все» только в том, что действи-
тельно каждый индивидуален в 
своей индивидуальности, а не 
во внешности или в физических 

возможностях. Что очень важно 
для людей с ограниченными 
возможностями и всех людей 
в целом. Это краеугольный 
камень любого общества. Все 
общества зависят от того, как 
у них развито: понимание друг 
друга, равенство во всём и для 
всех взаимовыручка не только 
на словах.

В Оренбурге существует си-
стема реабилитации инвали-
дов. В рамках этой работы 
Управлением по социальной 
политике совместно с Управ-
лением молодежной политики 
организован выездной образо-
вательный слет для молодых 
инвалидов. Проводится он 
впервые, но, не сомневаюсь, 
это мероприятие станет тра-
диционным. Сегодня в оздоро-
вительном Центре «Янтарь» 
собрались ребята со всех угол-
ков Оренбургской области. 

для участников лагеря «Шаг 
вперед» организована точечная 
работа с использованием тре-
нингов, занятиями с психологом 
и творческой программой. Глав-
ная цель этого мероприятия 
– выстроить общение и дать 
ребятам возможность поверить 
в себя, – рассказала начальник 
Управления по социальной по-
литике Светлана Золотухина.

После всех конкурсов и раз-
личных развивающих меропри-
ятиях организаторы предусмо-
трели праздничный концерт с 

многонациональным характе-
ром, в котором приняли участие 
как кавказские так и татарские, 
башкирские, молдаванские ну и 
конечно русские музыкальные 
творческие коллективы. Со 
своим музыкальным многооб-
разием. В завершение меро-
приятия для всех участников 
была проведена дискотека. 

Что хочется сказать в завер-
шение: побольше бы таких ме-
роприятий, на которых можно 
было чаще встречаться.

николай липенин

вот уже в десятый раз са-
наторно-оздоровительный  
лагерь «самородово» под 
оренбургом тепло встретил  
400 мальчишек и девчонок, 
приехавших в составе 18 деле-
гаций детских домов и интер-
натов оренбургской области, 
городов Москвы и уральска 
(республика  казахстан). 

Каждый год ребята с нетерпе-
нием ждут фестиваль «Тепло 
детских сердец», организован-
ный предприятиями некоммер-
ческого партнерства «Газпром в 
Оренбуржье». 

Программа форума вклю-
чала спартакиаду, выставку 
декоративно-прикладного твор-
чества, олимпиаду по краеве-
дению, смотр художественной 
самодеятельности и конкурс 
стенных газет.

Поскольку нынешний  дет-
ский праздник посвящен двум 
юбилеям – 70-летию Победы 
в Великой Отечественной во-
йне и  10-летию фестивального 
движения, то в конкурсе декора-
тивно-прикладного творчества 
преобладала военная тематика.

Ребята рассказали о своих 
прадедах в статьях и стихах, 
нарисовали портреты ветера-
нов. Среди поделок  -  макеты 
военной  техники, панорамы 
крупных сражений, мемориа-
лы павшим солдатам. Всего 
в нынешнем году делегации 
представили 17 стенных газет  
и почти 400 экспонатов для 
выставки декоративно-при-

кладного творчества.
-Так как мы заранее знали о 

тематике фестиваля, то гото-
вили соответствующие мате-
риалы для стенной газеты и ма-
стерили поделки, посвященные 
70-летию Победы,- рассказала 
старший воспитатель школы-
интерната для слабослышащих 
детей города Бузулука Елена 
Галкина,- а на конкурс художе-
ственной самодеятельности мы 
представим на суд зрителей 
особую жестовую песню в ис-
полнении дуэта даниила Наза-
рова и Ангелины Мезенцевой.

– Мы посмотрели работы 
всех участников, посвященные 
70-летию Победы. Спасибо, ре-
бятам и взрослым за память о 
той великой и страшной войне, 
благодаря которой мы с вами 
70 лет живем в мире, – сказал 
губернатор Оренбургской обла-
сти  Юрий Берг на торжествен-
ном открытии фестиваля.

-Фестиваль- событие, к кото-
рому ребята серьёзно готовят-
ся. И эта работа помогает детям 
интеллектуально и нравственно 
расти, становится достойными 
гражданами нашей великой 
России,- подчеркнул президент 
некоммерческого партнерства 
«Газпром в Оренбуржье» Вла-
димир Кияев.

Впервые участниками фору-
ма в нынешнем году стали ма-
ленькие танцоры инклюзивного 
проекта из Москвы «Преодолей-
ка». Эти мальчишки и девчонки, 
многие из которых прикованы к 
инвалидному креслу буквально 

покорили зрителей пластикой и 
артистизмом.

– Наш танец называется 
«Птички», потому что мы изо-
бражаем птиц, – рассказывает 
один из участников проекта, 
восьмилетний Алексей Кон-
дратьев. –Танцевать тяжело, 
но мне нравится. Если я буду 
продолжать танцевать, то по-
корю весь мир.

- Есть идея тиражировать 
проект  в другие города России. 
Так что, если в Оренбурге най-
дутся желающие, то мы всегда 
готовы делиться опытом,- от-
мечает директор коллектива 
Анна Гонек. По её словам, идея 
состоит в том, чтобы дети с 
заболеваниями опорно-двига-
тельного аппарата выходили 
на сцену вместе со здоровыми 
сверстниками. –Более того, 
именно они становятся центром 
композиции, на них обращено 
все внимание,- подчёркивает 

Анна. – Это школа жизни и об-
щения  и для детей-инвалидов 
и для обычных ребят.

действительно, как показы-
вает практика, такие проекты 
дают детям надежду.

 Так, мечта Ксюши Головиной 
стать танцовщицей так и оста-
лось бы несбыточной, если бы 
она не пришла в «Преодолей-
ку». – Сейчас я артистка, вы-
ступаю на сцене и я счастлива,- 
со слезами радости делится 
Ксюша.

-для неё это не только хобби, 
но и полезная физическая на-
грузка,- говорит мама девочки 
Вероника,- на занятиях ре-
бят учат не просто «красиво» 
управлять инвалидной коля-
ской, но дают упражнения на 
разные группы мышц.

Во время фестиваля  к детям 
приезжали гости с различными 
мастер-классами. Так, напри-
мер, чемпион России по легкой 

атлетике среди лиц с поражением 
опорно-двигательного аппарата 
Илья Невмарин рассказал, что 
победы начинаются с малого, и 
нужно всегда стремиться вверх. 
Оренбургская художница и заслу-
женный работник культуры Рос-
сии Ольга Солдатенкова поведа-
ла об истории изобразительного 
искусства, поделилась секретом 
так называемого «мокрого» спо-
соба акварели – и у ребят полу-
чились настоящие шедевры! 
Работники военизированной 
части общества «Газпром добыча 
Оренбург» продемонстрировали 
работу аварийно-спасательного 
оборудования.

Фестиваль финишировал 
во дворце культуры и спорта 
«Газовик», здесь состоялось 
награждение всех участников. 
Сюда приехали еще 150 ребят 
из 14-ти детских домов и ин-
тернатов Оренбуржья. Каждое 
детское учреждение получило 
специальный подарок от газо-
виков: спортинвентарь, технику, 
мебель.

Жюри с трудом определило 
трех победителей в общеко-
мандном зачете по всем на-
правлениям фестивального 
движения. Третье и второе место 
заняли, соответственно, вос-
питанники специальных коррек-
ционных общеобразовательных 
школы-интерната № 5 и школы-
интерната № 1 из Оренбурга. 
Кубок победителей в этом году 
отправится в Илекский район, 
в Кардаиловский детский дом.
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